
НПФ 
затянули 
свою пенсию
Пенсионные фонды 
предпочитают платить 
долго и помалу

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) согласились с Пен-
сионным фондом России (ПФР) 
в том, что порядок выплат нако-
плений должен быть привязан 
к прожиточному минимуму пен-
сионера (ПМП). Однако они хотят 
уменьшить уровень, при котором 
назначается единовременная 
выплата, чтобы больше платить 
пожизненных пенсий. Это позво-
лит НПФ сохранить часть вознаг-
раждения, отмечают эксперты, 
но гражданам выгоднее полу-
чить деньги разом, поскольку 
суммы пенсионных накоплений 
 невелики.

Частные фонды согласились с по‑
зицией ПФР (см. „Ъ“ от 23 июня) 
о том, что необходимо привязать на‑
значение накопительной пенсии 
к прожиточному минимуму пенси‑
онеров, следует из ответов Нацио‑
нальной ассоциации НПФ (НАПФ) 
и Ассоциации НПФ (АНПФ), с кото‑
рыми ознакомился „Ъ“.

Пожизненная накопительная 
пенсия назначается гражданину, 
если объем его пенсионных нако‑
плений позволяют выплачивать 
более 5% по отношению к размеру 
страховой пенсии. Если же расчет‑
ный размер накопительной пен‑
сии составляет 5% и менее, нако‑
пления выплачиваются единовре‑
менно. С 2018 года постепенно по‑
вышается возраст назначения стра‑
ховой пенсии, но по пенсионным 
накоплениям он остался прежним 
(55 лет для женщин и 60 лет для 
мужчин). Теперь ПФР приходится 
дважды рассчитывать размер стра‑
ховой пенсии: в первый раз — для 
определения выплат по накопи‑
тельной пенсии, во второй раз — 
для назначения страховой пенсии 
по старости.

В такой ситуации ПФР предло‑
жил Минтруду привязывать выпла‑
ты по накоплениям к прожиточно‑
му минимуму пенсионера (см. „Ъ“ 
от 3 июня 2019 года). В этом году 
ПФР запросил мнение по этому во‑
просу пенсионных СРО, предло‑
жив, в частности, планку, с которой 
начинается установление пожиз‑
ненной накопительной пенсии, 
в размере 10% от ПМП.

Ассоциации в целом согласились 
с таким подходом, но там считают, 
что «для получения положительно‑
го эффекта от внедряемых измене‑
ний и сохранения долгосрочной фи‑
нансовой устойчивости НПФ» необ‑
ходимо снизить порог до 5% от ПМП. 
Хотя формально в письме, отослан‑
ном в ПФР, НАПФ соглашается с по‑
рогом в 10%, по мнению президен‑
та ассоциации Константина Угрю‑
мова, необходимо «сократить лимит 
назначения пожизненных пенсий 
с 10% до 5–7% ПМП».
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Вриоопасная ситуация
В Хабаровском крае Михаила Дегтярева могут встретить не по партбилету
Временно исполняющий 
обязанности губернато-
ра Хабаровского края Ми-
хаил Дегтярев до сих пор 
формально никак не был 
связан с Дальним Вос-
током, но его партийная 
принадлежность устра-
ивает  Владимира Жи-
риновского, а биогра-
фия — администрацию 
президента. В ЛДПР счи-
тают, что новый врио смо-
жет снизить накал про-
тестов, начавшихся 
в регионе сразу после за-
держания губернатора 
Сергея Фургала, несмо-
тря на тяжесть предъяв-
ленных ему обвинений. 
Эксперты партийного оп-
тимизма не разделяют, 
но отмечают, что Кремль 
устроит как успех госпо-
дина Дегтярева, так и его 
провал.

Владимир Путин в по‑
недельник подписал указ 
об отставке хабаровского 
губернатора Сергея Фурга‑
ла по утрате доверия и не‑
медленно выразил свое до‑
верие его однопартийцу, 
главе думского комитета 
по спорту Михаилу Дегтя‑
реву. Таким образом оправ‑
дались ожидания Владими‑
ра Жириновского, который 
рассчитывал сохранить 
за ЛДПР единственный ре‑
гион, где партия в результа‑
те выборов 2018 и 2019 го‑
дов добилась столь впечат‑
ляющего результата: сна‑
чала господин Фургал по‑
бедил на выборах своего 
предшественника едино‑
росса Вячеслава Шпорта, 
а затем ЕР пришлось почти 
полностью оставить крае‑
вую думу. Уже сегодня Госду‑
ма намерена прекратить де‑
путатские полномочия го‑
сподина Дегтярева, а через 
месяц он обещал доложить 
Владимиру Путину о ситуа‑
ции в крае.

В биографии Михаила 
Дегтярева отсутствуют све‑
дения о его связи с Даль‑
ним Востоком, а в Хабаров‑
ском крае он, судя по сооб‑
щениям СМИ, до сих пор 
бывал лишь однажды — 
за несколько дней до прош‑

логодних выборов участ‑
вовал в открытии между‑
народного турнира по хок‑
кею с мячом на Кубок губер‑
натора. Впрочем, господин 
Дегтярев далеко не един‑
ственный врио, знакомый 

со своим новым регионом 
в основном понаслышке. 
Зато он учится на третьем 
потоке программы подго‑
товки резерва управленче‑
ских кадров высшего уров‑
ня РАНХиГС, которую экс‑

перты называют «школой 
губернаторов». Впрочем, 
по месту назначения го‑
сподину Дегтяреву придет‑
ся решать отнюдь не учеб‑
ную задачу: на следующий 
день после задержания го‑

сподина Фургала в Хабаров‑
ском крае начались митин‑
ги протеста. Продолжались 
они и в понедельник, а пи‑
ков активности протесты 
достигли 11 и 18 июля, ког‑
да на центральные улицы 
Хабаровска вышли десятки 
тысяч людей, которых под‑
держали и в других горо‑
дах Дальнего Востока. Но‑
вость о назначении врио 
появилась поздно вечером 
по местному времени, и ха‑
баровский политолог Лео‑
нид Бляхер не увидел у мест‑
ных пользователей соцсе‑
тей никакого энтузиазма 
по этому поводу: «Люди не‑
делю по 30‑градусной жаре 
пытались быть услышан‑
ными. Мимо. Очевидно, что 
их не услышали».

По‑видимому, за неделю 
протестов все желающие 
услышали то, что им хоте‑

лось. В ЛДПР, например, со‑
чли, что участники проте‑
стов солидарны прежде все‑
го с партией и партийная 
принадлежность господи‑
на Дегтярева урегулирует 
проблему. Вице‑спикер Гос‑
думы Игорь Лебедев (ЛДПР) 
заявил „Ъ“, что протестую‑
щие не требовали вернуть 
господина Фургала или 
снять с него обвинения, 
а лишь хотели, чтобы его су‑
дили в Хабаровском крае, 
поскольку у них нет веры 
в справедливость суда в Мо‑
скве. «Люди понимают: если 
арестовали, то есть основа‑
ния»,— говорит господин 
Лебедев. Обвинение против 
господина Фургала стало 
для него и партии «ушатом 
холодной воды», но, если 
суд решит, что экс‑губерна‑
тор невиновен, ЛДПР сно‑
ва выставит его кандида‑
том на выборы, обещает ви‑
це‑спикер. Михаилу Дегтя‑
реву партия, по его словам, 
рекомендовала встретить‑
ся с инициативной груп‑
пой протестующих и пред‑
ложить им вернуться к нор‑
мальной работе.

Другие однопартийцы 
господина Дегтярева уже го‑
товы убеждать участников 
митингов: «Это кандидату‑
ра временная, назначенная 
главой государства, а не из‑
бранная на выборах,— за‑
явил „Ъ“ сенатор от Хаба‑
ровского края Сергей Без‑
денежных (ЛДПР).— Реше‑
ние принято президентом 
для обеспечения жизнедея‑
тельности края. Много про‑
блем, которые необходимо 
срочно решать». Господин 
Безденежных говорит, что 
партия продолжит бороть‑
ся за Сергея Фургала до его 
освобождения.

П р о ф ессор  Ти хо о к е ‑
анского государственно‑
го университета полито‑
лог Илдус Ярулин не уве‑
рен, что протестующих ха‑
баровчан ЛДПР интересует 
сама по себе, но не исклю‑
чает, что Михаилу Дегтяре‑
ву удастся найти с ними об‑
щий язык.
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Транспорт поднимут 
самовывозом
В авиации и водных перевозках  
могут ввести сборы на инфраструктуру

Как стало известно „Ъ“, Минтранс хочет 
создать фонды развития авиационной 
и водной инфраструктуры. Они будут 
финансироваться из различных источ-
ников, но в первую очередь за счет биз-
неса. Так, в авиационный фонд предпо-
лагается собирать процент от выручки 
авиакомпаний и аэропортов или долю 
с продаж билетов, а в водный — пла-
ту с дополнительных объемов груза, 
проходящих через реконструирован-
ные участки. Участники рынка возму-
щены появлением этой идеи на фоне 
масштабного кризиса в транспортной 
отрасли, вызванного пандемией.

Минтранс прорабатывает возможность со‑
здания специализированных фондов разви‑
тия инфраструктуры, следует из протокола 
заседания координационного совета по ин‑
вестициям Минтранса от 3 июля (есть у „Ъ“).

Так, согласно документу, Росавиация 
должна предоставить предложения о фор‑
мировании в федеральном бюджете Фонда 
развития авиаинфраструктуры. Его источ‑
ником могут стать проценты от выручки 
авиакомпаний и аэропортов, а также от про‑
дажи билетов. Кроме того, на инвестнужды 
под создание авиаинфраструктуры предпо‑
лагается использовать средства госкорпо‑
рации по ОрВД. Также предлагается прора‑
ботать ряд других мер, среди которых — на‑
логовый вычет операторам аэропортов при 

инвестициях в инфраструктуру и замена до‑
говоров аренды с операторами аэропортов 
на концессии с включением в них обяза‑
тельств по ремонту и реконструкции.

В S7 „Ъ“ сказали, что авиакомпании уже 
сейчас платят за всю инфраструктуру по‑
средством регулируемых и нерегулируе‑
мых тарифов за обслуживание в аэропор‑
тах, а также за счет аэронавигационных сбо‑
ров. Введение любых дополнительных пла‑
тежей противоречит наиболее важной за‑
даче — обеспечению доступности перево‑
зок, считают в компании. В Домодедово го‑
ворят, что решение о переходе к концесси‑
онной модели принципиально уже согласо‑
вано, основные параметры соглашения об‑
суждаются с Росавиацией. С деталями пред‑
ложения о создании нового фонда там пока 
не знакомы.

Гендиректор Friendly Avia Support Алек‑
сандр Ланецкий отмечает, что процент 
от продаж билетов — фактически непрямой 
дополнительный налог, который существует 
во многих странах и расходуется на различ‑
ные цели. В основном, поясняет он, налог 
идет на содержание инфраструктуры в ши‑
роком смысле, включая дотации за полеты 
в региональные аэропорты. Но эксперт от‑
мечает, что изъятие процентов от общей вы‑
ручки не практикуется.
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Концессиям хотят 
добавить мягкости
Эксперты предложили Минэкономики поправить 
законопроект о платежных механизмах ГЧП

Национальный центр государственно-
частного партнерства (ГЧП) подгото-
вил свои предложения к законопроекту 
Минэкономики о разграничении инсти-
тутов концессий и госзаказа. Экспер-
ты предлагают смягчить предложенное 
ведомством требование о выплате пла-
ты концедента лишь после ввода объек-
та в эксплуатацию, разрешив получать 
часть этих средств на обслуживание 
кредитов. Сам срок, в течение которого 
власти будут возмещать расходы инве-
сторов в рамках этого платежного меха-
низма, в центре ГЧП предлагают сокра-
тить с пяти до трех лет с момента ввода 
объекта в эксплуатацию.

Пока Минэкономики согласовывает с ве‑
домствами и обсуждает с бизнесом свой за‑
конопроект, разграничивающий институты 
концессии и госзаказа, экспертное сообще‑
ство предлагает свои корректировки к этому 
документу. Так, свои предложения (есть у „Ъ“) 
в Минэкономики направил центр ГЧП — 
в министерстве сообщили, что пока не их по‑
лучали, но при поступлении замечания бу‑
дут рассмотрены «в установленном порядке».

Напомним, готовящийся законопроект 
является последствием спора ведомства 
с Федеральной антимонопольной службой 
(ФАС). ФАС выступала за то, что при стопро‑
центном бюджетном финансировании воз‑
мещение затрат инвестора возможно только 

после ввода объекта и по истечении опреде‑
ленного времени. Более того, служба пред‑
лагала запретить совместное использование 
платы концедента (возмещение из бюджета 
затрат инвестора после ввода объекта) и ка‑
питального гранта (финансирование части 
расходов инвестора на этапе строительства). 
Минэкономики же занимало менее жесткую 
позицию, настаивая на возможности однов‑
ременного использования этих инструмен‑
тов (см. „Ъ“ от 28 ноября 2019 года).

Предложенный ведомством законопроект 
предполагает использование капитального 
гранта на покрытие до 75% расходов инвесто‑
ра на создание объекта, при этом плату конце‑
дента он сможет получать в течение минимум 
пяти лет после его завершения. Кроме того, 
предусматривается и новый инструмент — ми‑
нимальный гарантированный доход — средст‑
ва, которые будут выплачены инвестору, если 
доходы от эксплуатации объекта окажутся 
ниже запланированного минимума. Как пояс‑
нили „Ъ“ в Минэкономики, там рассчитывают, 
что документ будет принят до конца этого года.

Само появление законопроекта в центре 
ГЧП приветствуют — он охватывает вопро‑
сы, «которые позволят улучшить практику 
реализации ГЧП‑проектов и снизить риски 
оспаривания проектов», указано в заключе‑
нии экспертов.
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ПАРТИЯ — НАШ КРАЕВОЙ
К А К  Л Д П Р  П О  П Р Е Д Л ОЖ Е Н И Ю  В Л А Д И М И РА  П У Т И Н А  
С О Х РА Н И Л А  С В О Ю  В Л А С Т Ь  В  Х А Б А Р О В С КО М  К РА Е

20 июля президент России Владимир Путин 
принял участие в закладке новых военных 
кораблей в Керчи и по видеосвязи встретился 
с будущим врио губернатора Хабаровского 
края Михаилом Дегтяревым. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
пытается понять, какое из двух событий стало 
более огнедышащей точкой на карте инфор-
мационных событий дня.

Встречу Владимира Путина и Михаила Дегтярева 
показали сразу после трансляции из Керчи, с церемо-
нии закладки новых кораблей для ВМФ.

Кораблей было (или, вернее, будет) беспрецедент-
но много, по два станут строить в Крыму, Северодвин-

ске и Петербурге. Президент говорил о поддержке 
судостроения, комментировал идею одного сотрудника 
завода насчет того, что «для восстановления разру-
шенных при Украине производственных мощностей 
требуются большие инвестиции»:

— Они не то чтобы были разрушены! Они просто 
не развивались…— с сочувствием к производственным 
мощностям, с годами превращавшимся в производст-
венные просто мощи или даже немощи, рассказывал 
Владимир Путин.— Я разговаривал, когда у нас нор-
мальные отношения были, с коллегами, в том числе 
и из правительства Украины, с последним премьером 
много разговаривал, еще когда он был 
премьером.

Михаил Дегтярев демонстрирует знакомство с одноименным пулеметом, но на новой работе  
ему понадобятся другие знания   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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индекс 50060

П1125

с3



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 21 июля 2020 №127   l   Коммерсантъ

новости

Минэкономики внесло на рассмотрение 
правительства концепцию развития регу-
лирования в сфере технологий искусст-
венного интеллекта (ИИ) и робототехни-
ки до 2024 года. Этот рамочный документ 
перечисляет пробелы и проблемы пра-
вового регулирования, препятствующие 
внедрению таких технологий: от защиты 
данных до разграничения ответственно-
сти за причинение вреда системами ИИ 
и роботами. Эксперты же среди задач, 
требующих решения, выделяют трудно-
сти в использовании массивов данных, 
необходимых для обучения ИИ.

Минэкономики совместно со Сбербан-
ком и центром «Сколково» разработали кон-
цепцию развития регулирования в сфе-
ре технологий искусственного интеллекта 
(ИИ) и робототехники до 2024 года. По дан-
ным „Ъ“, концепция уже прошла необходи-
мые согласования и проект распоряжения 
правительства о ее утверждении уже внесен 
в правительство. Предполагается, что орга-
ны федеральной власти и «Роскосмос» в трех-
месячный срок представят свои предложе-
ния по реализации концепции в рамках фе-
деральных проектов «Нормативное регули-
рование цифровой среды» и «Искусствен-
ный интеллект» национальной программы 
«Цифровая экономика». 

Пока в России нет специального законо-
дательного регулирования, учитывающе-
го специфику применения ИИ и роботов 
— предложенная концепция описывает на-
правления, где эти нормы должны меняться. 
В ней заложен принцип «стимулирование 
прежде регулирования» (ограничения вво-
дятся, только если есть риск от внедрения 
новшеств) и человеко-ориентированный 
подход (применение ИИ не должно нести 
вреда). Один из главных инструментов — 
экспериментальные правовые режимы («ре-
гуляторные песочницы», см. „Ъ“ от 20 июля).

Концепция описывает препятствия для 
внедрения новых технологий. Это, в частно-
сти, проблема защиты персональных дан-
ных и их использования — здесь требуется 
адаптация законодательства в области дан-
ных (в том числе госорганов и медучрежде-
ний), создание безопасного доступа к ним 
разработчиков, снятие ограничений на обо-
рот и использование. Другая проблема — 
разграничение ответственности за причи-
нение вреда с использованием систем ИИ 
и роботов. Ее решение осложняется невоз-
можностью полного раскрытия алгоритма 
из-за использования вероятностных оце-
нок. Одним из решений авторы считают раз-
витие инструментов страхования, позволя-
ющих возместить причиненный вред, а так-
же описание условий самоидентификации 
системы ИИ при прямом взаимодействии с 
человеком. 

Концепция указывает на необходимость 
облегчения экспорта подобных технологий 
— для этого требуется устранять расхожде-
ния в регулировании, вынуждающие вес-
ти разработку отдельно для российского и 

международного рынков, а также расши-
рить список изъятий из перечня товаров и 
технологий двойного назначения. Требует-
ся и адаптация существующих технических 
стандартов, и изменение правового режима 
защиты интеллектуальной собственности — 
пока он не обеспечивает охрану результатам 
деятельности систем ИИ, полученным без 
творческого вклада человека.

Описаны в документе и проблемы вне-
дрения ИИ и роботов в конкретных сферах. 
В частности, в медицине нет перечня случа-
ев, при которых допускается полное или ча-
стичное принятие решений с применением 
таких технологий, для их регистрации тре-
буется слишком много времени. Развитию 
госсервисов препятствует то, что на основе 
ИИ не могут приниматься решения. В сфе-
ре транспорта требуется регулирование ис-
пользования беспилотников, в финансах — 
внедрение экспериментальных режимов, в 
промышленности — появление испытатель-
ных полигонов общего пользования и обес-
печение безопасного использования про-
мышленных данных. Помимо этого измене-
ние регулирования требуется для создания 
систем «умного города» и развития частной 
космонавтики.

Исполнительный директор Sberbank.ai 
Андрей Незнамов пояснил „Ъ“, что одним из 
ключевых является вопрос использования 
данных: «Здесь важен баланс, чтобы права 
граждан защищались и чтобы разработчики 
могли формировать и использовать дата-се-
ты. Его сейчас ищет весь мир». Не менее важ-
ный вопрос — регулирование беспилотни-
ков, прежде всего в сфере автомобильного 
транспорта. «Россия обладает конкуренто-
способными на мировом рынке разработка-
ми, но правовое регулирование остается до-
статочно консервативным. Нужно срочно со-
здавать юридические условия для безопас-
ного тестирования всех видов беспилотни-
ков. При этом московская „песочница“ для 
ИИ — это прекрасный инструмент, но его бу-
дет явно недостаточно, так как он ограничен 
и по территории, и по возможностям»,— за-
метил Андрей Незнамов.

Директор технологической практики 
KPMG в России и СНГ Сергей Вихарев пола-
гает, что для того чтобы с решениями могли 
выходить не интернет-гиганты, а широкий 
круг средних компаний и стартапов, нужно 
ослабление нормативных требований — так 
как процесс обучения ИИ требует его приме-
нения в реальных условиях. Директор АНО 
«Информационная культура» Иван Бегтин 
замечает, что регулирование искусственно-
го интеллекта в России идет с отставанием, 
поскольку в стране нет национальной стра-
тегии работы с данными. «Проблема в том, 
что для обучения ИИ необходимо использо-
вание огромного объема информации. Но, 
например, в случае с диагностикой рака с 
помощью ИИ это невозможно — посколь-
ку на такого рода данные распространяется 
врачебная тайна»,— отмечает он.

Татьяна Едовина, Юлия Тишина

Искусственному 
интеллекту 
ищут законное место
Минэкономики пересчитало 
правовые барьеры для его внедрения

Россия находится на седьмом 
месте в мире по эффектив-
ности противодействия пан-
демии коронавируса, следу-
ет из составленного в Высшей 
школе экономики (ВШЭ) рей-
тинга эффективности дей-
ствий национальных прави-
тельств в первом полугодии 
2020 года. В рейтинге, в кото-
ром анализируются 48 стран 
мира, Россия, по мнению эко-
номистов российского уни-
верситета, обошла не толь-
ко ряд развивающихся стран, 
 таких как Турция и Украи-
на, но и часть развитых — 
и не только Великобританию, 
но и Южную Корею.

Согласно рейтингу ВШЭ, Рос-
сия вошла в первую десятку стран 
по эффективности противодейст-
вия пандемии коронавируса. Ос-
новой для построения рейтинга 
стало исследование «Насколько 
успешно разные страны проти-
востояли эпидемии COVID-19?» 
Института государственного и 
муниципального управления и 
дирекции по экспертно-аналити-
ческой работе ВШЭ. В выборку во-
шли 48 стран, где в сумме прожи-
вает 82,5% населения мира. Место 
каждой страны в рейтинге опре-
делялось по результатам анали-
за ситуации в трех сферах: меди-
цинской (оценивались резуль-
таты системы здравоохранения 
и сохранение жизней), социаль-
ной (сохранение доходов и заня-
тости граждан и обеспечение до-
ступности образования) и эконо-
мической (минимизация ущерба 
для экономики).

На первом месте рейтинга, по-
лучив 78 баллов из 100, оказалась 
Австралия. Далее идут Польша (75 
баллов) и Япония (74). На послед-
нем месте находятся Чили, Перу 
и Ирак (по 24 балла). Россия на-
брала 68 баллов и заняла в рей-
тинге седьмое место — по сосед-
ству с Австрией (70) и Францией 
(67). По оценке авторов исследо-
вания, с точки зрения эффектив-
ности борьбы с вирусом РФ обо-
гнала не только такие развиваю-

щиеся страны, как Турция (58 бал-
лов), Украина (53) и Бразилия (49), 
но и часть развитых, например, 
Великобританию (62), США (58), 
Южную Корею (56). По результа-
там анализа только медицинской 
сферы позиция РФ была бы еще 
выше (страна набрала 77 баллов 
— это соответствует шестому ме-
сту в мире). Лидером по этому на-
правлению также оказалась Ав-
стралия (86 баллов), аутсайдером 
— Чили. Высокое место РФ, как 
отмечают авторы рейтинга, ей 
обеспечили хорошие показатели 
практически по всем его компо-
нентам, которые включали мощ-
ности системы здравоохранения 
(шестое место), охват населения 
тестированием (второе), сглажен-
ный пик инфицирования и, как 
следствие, низкая смертность.

Показатели РФ только в эко-
номической сфере хуже: в пер-
вую очередь за счет относитель-
но скромной оценки исследова-
телями устойчивости интернет-
инфраструктуры (20-е место) 
и российской антикризисной 
программы (30-е место). В то же 
время страна заняла шестое ме-
сто из 23 стран по эффективно-
сти улучшения деловой актив-
ности, изменению локальной 
мобильности населения (вось-
мое место) и изменению транс-
портной связности (второе). На-
конец, по результатам анализа 
социальной сферы РФ оказалась 
на 18-м месте рейтинга: ее пози-
цию улучшили эффективности 
мер поддержки рынка труда (ше-
стое место) и устойчивость обра-
зовательной системы (5–14 ме-
ста), а ухудшили — падение по-
требления (26-е) и рост цен на ле-
карства и медизделия (42-е).

Хотя сама по себе методоло-
гия рейтинга ВШЭ выглядит ра-
циональной, очевидно, что та-
кое исследование является толь-
ко одним из множества спосо-

бов оценить поведение властей 
различных стран в ситуации 
пандемии, которые сейчас ак-
тивно прорабатывают как экс-
пертные организации, так и от-
раслевые профессиональные 
объединения, и СМИ. Так, свой 
рейтинг региональной доступ-
ности финансовых ресурсов 
представил Международный ва-
лютный фонд, строгость проти-
воэпидемических мер оцени-
вал Оксфордский университет, 
риски заражения — организа-
ция Deep Knowledge Group. При 
этом даже при невозможности 
полноценно сопоставлять спо-
собы оценки друг с другом за-
рубежные рейтинги пока оце-
нивают действия РФ хуже, чем 
рейтинг Высшей школы эконо-
мики. Это, впрочем, может из-
мениться в начале следующего 
года — к этому моменту РФ пере-
проверит данные о смертности, 
в отношении которых в между-
народном сообществе высказы-
вались предположения о зани-
жении цифр.

Анастасия Мануйлова

Герой противоэпидемического труда
В ВШЭ высоко оценили усилия России в борьбе с COVID-19

Владимир Путин своим указом утвер-
дил изменения в Уголовно-процессу-
альный кодекс (УПК) России, которые 
окажут самое серьезное влияние на рас-
следование уголовных дел, касающих-
ся в первую очередь предпринимате-
лей. Теперь особый порядок проведения 
процесса, в результате которого при-
знавшему вину подсудимому обеспече-
но резкое смягчение наказания, будет 
применяться только к умышленным пре-
ступлениям небольшой и средней тяже-
сти. Между тем наиболее часто встреча-
ющиеся в уголовных делах бизнесменов 
статьи об особо крупных мошенничест-
ве и растрате под эту категорию не под-
падают. В адвокатской среде изменения 
встретили с энтузиазмом: юристы гово-
рят, что отныне следователям придет-
ся действительно доказывать вину фигу-
рантов, а не уговаривать их признаться 
в надежде на небольшой срок.

Президент РФ подписал закон о внесении 
поправок в УПК, который был принят Госду-
мой 7 июля этого года. Наиболее значимыми 
являются изменения, касающиеся ст. 314 ко-
декса, предусматривающей особый порядок 
уголовного судопроизводства. Он применя-
ется, напомним, в тех случаях, когда фигу-
ранты уголовного дела «при наличии согла-
сия государственного или частного обвини-
теля и потерпевшего» заявляют о признании 
собственной вины и просят провести про-
цесс без судебного разбирательства. Иными 
словами, суд не изучает доказательства сто-
рон и не допрашивает свидетелей. При этом 
подсудимый не обязан свидетельствовать 
против кого-либо, и у него есть серьезное 
преимущество: ему не может быть вынесено 
наказание, превышающее две трети от мак-
симально возможного, которое предусмотре-
но вменяемыми обвиняемому статьями УК 

РФ. До сих пор в соответствии с УПК особый 
порядок был возможен в тех случаях, ког-
да речь шла о преступлениях, наказание за 
которые не превышает десяти лет лишения 
свободы. Отметим, что под эту категорию по-
падают и дела об особо крупных мошенниче-
ствах и особо крупных растратах (ч. 4 ст. 159 
УК РФ и ч. 4 ст. 160 УК РФ), по которым и про-
ходит львиная доля предпринимателей.

Нужно отметить, что особый порядок уго-
ловного судопроизводства сразу после его 
введения получил самое широкое примене-
ние. По статистике, количество дел, рассмо-
тренных таких образом, последние годы 
стабильно превышало 60% от общего чи-
сла, подпадающего под требования ст. 314 
УПК. Однако такая практика вызывала серь-
езную критику. Правозащитники и адвока-
ты утверждали, что она способствует обви-
нительному уклону судопроизводства, ре-
шения судей о наказании без исследования 
доказательств нередко скрывают ошибки 
следствия, а обвиняемого правоохранители 
вводят в заблуждение, склоняя его к призна-
нию вины ради мягкого наказания. Много-
численные исследования, на которые ссыла-
лись юристы, показывали, что на самом деле 
гарантируемые законом смягчения наказа-
ния в реальности не работают, так как судьи 
по большей части и так не склонны давать 
максимальные сроки. В итоге весной 2019 
года Верховный суд РФ внес в Госдуму зако-
нопроект о запрете особого порядка прове-
дения процессов при рассмотрении тяжких 
преступлений.

Теперь, согласно УПК РФ, особый порядок 
возможен только при рассмотрении дел об 
умышленных преступлениях небольшой и 
средней тяжести, наказание по которым не 
превышает пяти лет лишения свободы. Как 
говорится в сопроводительной записке к за-
кону, нововведение вызвано тем, что тяжкие 

преступления, «как правило, являются особо 
сложными и требуют высокой степени про-
цессуальных гарантий, которые могут быть 
обеспечены при рассмотрении дела в общем 
порядке в условиях действия принципа не-
посредственности и устности исследования 
доказательств в судебном заседании».

Изменения в УПК вызвали положитель-
ную реакцию в адвокатском сообществе. 
«Это полезный для интересов справедливо-
го правосудия закон, позволяющий распро-
странить состязательную процедуру рассмо-
трения дел на тяжкие преступления,— ска-
зал „Ъ“ советник Федеральной палаты адво-
катов (ФПА) РФ Нвер Гаспарян.— В послед-
ние годы засилье особого порядка стало при-
водить к деквалификации судей, прокуро-
ров и адвокатов. Подавляющее большинство 
дел рассматривалось судами за считаные ми-
нуты без проверки действительных обстоя-
тельств дела только на основании призна-
ний подсудимого. При этом преференции 
последний получал незначительные. Никто 
не считал, сколько нарушений прав и оши-
бок таилось под этими признаниями. Огра-
ничение особого порядка — это безуслов-
ный шаг к оздоровлению судопроизводст-
ва». «Стандарты доказывания по уголовным 
делам должны будут возрасти,— считает ад-
вокат коллегии „Фрейтак и сыновья“ Вадим 
Багатурия.— Сегодня особый порядок расхо-
лаживает как судей, так и следователей, ко-
торым гораздо проще уговорить подозревае-
мого пойти на особый порядок, нежели кро-
потливо собирать и оценивать улики. Тем 
более недопустим был такой порядок по ста-
тьям, которые стандартно инкриминируют 
предпринимателям. Что касается обвиняе-
мых, то у них остается возможность скостить 
срок, заключив досудебное соглашение о со-
трудничестве с прокурором».

Александр Игорев, Сергей Сергеев

Бизнесменам разрешили 
не признаваться
Поправки к УПК существенно усложнят работу следствия 
по «предпринимательским» делам

Вместе с тем ряд положений они предла-
гают смягчить. В центре ГЧП полагают, что 
получение платы концедента только после 
завершения создания объекта может нега-
тивно отразиться на проектах, предусма-
тривающих плату за доступность (государст-
во направляет инвестору платеж за возмож-
ность эксплуатации объекта),— при задер-
жке сроков ввода объекта инвестор не смо-
жет погасить свои займы в силу отсутствия 
денежного потока от государства. Вместо это-
го предлагается предусмотреть возможность 
выплаты части этой суммы — на обслужива-
ние кредитов — до ввода объекта, а сам срок 
выплаты государством платы концедента со-
кратить с пяти до трех лет.

Размер же гранта в центре предлагают уве-
личить с 75% расходов на создание объекта до 
85%. Особенно актуально это для социальных 
проектов, в которых будущие доходы инвес-
тора не позволяют окупить понесенные рас-
ходы, а финансовое участие государства со-
ставляет более 80%. Отметим, сейчас, по дан-
ным платформы «Росинфра», реализуется 
217 проектов в социальной сфере, инвести-
ции в них оцениваются в 136,8 млрд руб.

Всего, по данным «Росинфра», в рам-
ках концессий реализуется 2,7 тыс. проек-
тов с общим объемом инвестиций не ме-
нее 2,15 трлн руб., из которых на частные 
приходится 1,5 трлн руб. Однако сейчас, 
отмечает исполнительный директор цент-
ра ГЧП Максим Ткаченко, во всех регионах 
снижается инвестиционная активность и 
идет работа по оптимизации инфраструк-
турных программ (впрочем, большинство 
все же рассматривает концессии как анти-
кризисный механизм). В центре ГЧП про-
гнозируют, что рынок концессий восста-
новится в 2021–2022 годах, но объемы ин-
вестиций сократятся, поскольку большин-
ство «мегапроектов» будут реализовывать-
ся либо за госсчет, либо будут отложены 
на два-три года. Власти полагают, что пока 
концессии развиты недостаточно — в нача-
ле года Минэкономики отмечало, что Рос-
сия продолжает испытывать нехватку ин-
вестиций в инфраструктуру. По оценкам 
ведомства, в 2020–2040 годах дефицит бу-
дет ежегодно составлять около 1,9% ВВП, 
что больше даже текущего объема инвес-
тиций (их ведомство оценивает примерно 
в 1,6% ВВП).

Евгения Крючкова

Концессиям хотят 
добавить мягкости

В Высшей школе эко-
номики  сравнительно 
высоко  оценивают ра-
боту  здравоохранения 
 России в  условиях 
коронавирусной 
 пандемии  ФОТО  
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Кого президент России, кстати, считает, послед-
ним премьером Украины? Надо полагать, Нико-
лая Азарова. Эту точку зрения разделяет и Дмитрий 
Песков, у которого я поинтересовался мнением на 
этот счет.

— Я говорю: «Что вы делаете, чего из Крыма день-
ги забираете?!» — продолжал Владимир Путин.— 
Он (Николай Азаров.— А. К.) говорит: «У нас выбо-
ра нет! Крым что-то генерирует, мы вынуждены заби-
рать оттуда больше, чем давать, для того чтобы под-
держать другие регионы Украины!» Они вынужде-
ны были это делать… Не потому, что они специаль-
но против Крыма там работают, просто вынуждены 
были это делать в силу тяжелой экономической си-
туации. Но все приходило постепенно в упадок, это 
правда, но это не было какой-то целенаправленной 
работой.

Просто, он имел в виду, экономика Украины как 
самостоятельная единица и люди, ею руководив-
шие (не говоря уже о руководящих, с которыми да-
же и говорить-то не о чем), были так беспомощны и 
ни на что не способны (то есть если она — единица, 
то они — нули, а вместе не десятка, а тогда уж ноль с 
палочкой, причем, конечно, Коха), что ничего, кро-
ме искреннего сочувствия, с самого начала не вызы-
вали, и предъявлять им ввиду патологической несо-
стоятельности всего, что связано с Украиной, даже 
как-то неудобно.

Отвечая на один из вопросов, Владимир Путин объ-
яснил, с чем связана низкая смертность от коронави-
руса в России:

— Во-первых, с гибкостью системы здравоохране-
ния, с уровнем подготовки специалистов и со способ-
ностью государства мобилизовать свои ресурсы в нуж-
ный для страны момент.

То есть другим государствам он в этом отказывает.
Владимир Путин рассказывал рабочим, что после 

праздника Дня Победы и особенно праздника Голосо-
вания за поправки к (в) Конституции(-ю) количество за-
болевающих COVID-19 явственно и неумолимо умень-
шается, и хотелось даже порекомендовать еще какое-
нибудь массовое мероприятие, чтобы он совсем уже 
наконец сошел на нет.

Таким могло бы стать шествие «Бессмертно-
го полка», но президент как раз сказал, что вот это 
лучше не надо, даже в День военно-морского фло-
та (то есть он и должен был именно теперь, когда и 
этот день уже на носу, объяснить, почему его слова 
месячной давности насчет того, что акция «Бессмерт-
ного полка» в День ВМФ возможна, теперь не счита-
ются), так как там держать дистанцию не выйдет, по-
тому что смысл, наоборот, в том, чтобы идти плечом 
к плечу.

Могло показаться, что встречу с Михаилом Дегтяре-
вым, которую показали по телевизору вслед за разго-
вором с рабочими, записали раньше и не давали, что-
бы новости пошли все-таки с церемонии закладки ко-
раблей… То есть чтобы о них все сразу не забыли в пы-
лу хабаровских страстей. Но нет: по информации „Ъ“, 
господин Путин разговаривал с высокопоставленным 
членом ЛДПР из заводского кабинета, куда зашел имен-
но после встречи с рабочими.

Теперь могло бы показаться, что президент та-
ким образом решил для себя вопрос с кандидатурой 
врио губернатора Хабаровского края в последнюю 
секунду, когда уже совсем нельзя было откладывать, 
но и это тоже не так: по данным „Ъ“, решение было 
принято накануне после большого количества кон-
сультаций.

— Михаил Владимирович,— говорил президент го-
сподину Дегтяреву со странной на первый взгляд полу-
улыбкой,— вы человек достаточно молодой, но все-та-
ки уже достаточно хорошо подготовленный. И образо-
вание у вас качественное, и опыт политической рабо-
ты большой. Вы инженер, но в то же время человек, ко-
торый активно занимается общественной деятельнос-
тью, причем много лет… Успешно…

Это точно надо добавлять в таких случаях, а то ведь 
не поймешь, и почти наверняка наоборот: как можно 
успешно заниматься общественной деятельностью 
много лет, тем более активно? Ну можно, но только 
если ты не инженер, а хотя бы президент. Все осталь-
ное быстро становится пассивно.

— Михаил Владимирович, есть для вас работа…— 
произнес президент и опять еле заметно улыбнулся.

Что доставляло сейчас ему такое удовольствие? Он, 
видимо, понимал, что говорит с довольно-таки моло-
дым и адекватным человеком, который и сам осозна-
ет, что происходит, тем более в его жизни, и спосо-
бен относиться к этому происходящему с ним хотя 
бы с долей иронии. Да, словно бы говорил вид пре-
зидента, я сейчас именно про то, о чем все думают, 
и ты тоже… Да, все-таки выбор мой пал на тебя, мой 
мальчик, ты вроде и сам все понимаешь, как это бы-
ло, и вот тебе теперь с этим жить, но ничего в сущно-
сти такого уж особенного, и не с таким люди живут… 
И значит, как тебе такое, Михаил Дегтярев?.. А то, мо-
жет, откажешься, ведь я с тобой до сих пор лишь со-
ветуюсь?..

— Очень ответственная, очень важная и, конечно, 
очень нужная стране (работа.— А. К.)…— продолжал 
Владимир Путин.— Имею в виду регион, который я 
хочу предложить вам возглавить: Хабаровский край. 
Вопрос: готовы вы к такой работе?

Нет, Михаил Дегтярев не то что отказаться не мог. 
Он не хотел отказаться. Он хотел согласиться. И он 
знал, что ответить, причем буквально до запятой:

— Уважаемый Владимир Владимирович, я готов! 
— рассказал Михаил Дегтярев, который обычно вы-
глядит более расслабленным.

Президент и тут своим поведением давал ему воз-
можность хотя бы поулыбаться, но все тут для госпо-
дина Дегтярева было слишком серьезно, и главным и 
самым серьезным было не сбиться:

— Благодарю вас за доверие, оказанное мне. Я го-
тов немедленно вылететь в Хабаровский край!

Это, может быть, и перебор. Ну не так же все-таки 
буквально.

— На повестке — вопросы устойчивой работы пра-
вительства Хабаровского края, подготовка к отопи-
тельному сезону, а также борьба с распространени-
ем коронавирусной инфекции,— продолжил Миха-
ил Дегтярев.

Мне казалось, вхождение в роль человека, прини-
мающего на себя весь груз ответственности за Хаба-
ровский край, должно быть все же не таким стреми-
тельным. Особенно вот это, про отопительный сезон. 
Мне казалось, это как-то искусственно… На свои мно-
готысячные демонстрации жители края выходят по-
ка что в основном в футболках…

— Я посмотрел справочные материалы, на сегод-
няшний день, даже на сегодняшний день, коечный 
фонд не полностью отвечает нормативам,— уже на-
чинал справляться с ситуацией, хоть она еще и не по-
дозревала об этом, Михаил Дегтярев.— Только по ап-
паратам искусственной вентиляции легких есть по-
требность — более 100 штук! И Хабаровский край 
сегодня лидирует по количеству инфицированных 
и находящихся в стационарах среди всех регионов 
Дальневосточного федерального округа!

Тут Михаил Дегтярев сделался таинственным:
— В этой связи, если доверие мне оказано возгла-

вить Хабаровский край, я бы хотел вас попросить кое-
о-чем...

На этом трансляцию могли бы, например, прер-
вать. Я бы прервал. И пусть бы все мучились, а кто-то, 
быть может, даже страдал.

И не узнали бы, что Михаил Дегтярев на самом де-
ле попросил «дать поручение правительству Россий-
ской Федерации поддержать правительство Хабаров-
ского края в этот непростой период, в том числе в во-
просах уточнения национальных проектов по всем 
трем направлениям: экономический рост, человече-
ский капитал, комфортная среда. Кроме того, сейчас 
активно идет подготовка федерального и краевого 
бюджетов на 2021–2023 годы. Разрешите мне проана-
лизировать обстановку и через месяц доложить вам о 
состоянии дел в Хабаровском крае».

И пусть все поймут: где Михаил Дегтярев — там 
деньги. Да нет, не его деньги. А края. Пересмотрят и 
нацпроекты (в сторону большего внимания Дальне-
му Востоку), да и параметры намечающегося бюдже-
та края (не в сторону уменьшения).

— Так и сделаем,— подтвердил президент.— Так 
и нужно сделать… Мы и раньше помогали хабаров-
чанам, помогали Хабаровскому краю, и будем это де-
лать, конечно, в будущем, без всяких сомнений. Про-
блем много, это правда. Их нужно решать. Отопитель-
ный сезон, как вы сказали, скоро. И нужно занимать-
ся текущими делами.

Да, зима спросит строго.
Андрей Колесников

Партия — наш краевой

Оппозиционный политик Алексей Навальный объявил 
о ликвидации Фонда борьбы с коррупцией (ФБК), осно-
ванного в 2011 году. По его словам, у фонда нет денег 
на выплату компенсации ООО «Московский школьник» 
в размере 29 млн руб. Однако дело ФБК продолжит 
 новое юридическое лицо. Герой расследования фон-
да, проигравший выборы в Мосгордуму единоросс 
 Андрей Метельский, назвал ликвидацию ФБК победой 
справедливости. Представители оппозиции считают, 
что новое юрлицо столкнется с аналогичными пробле-
мами, но на качество работы команды Алексея Наваль-
ного это не повлияет.

«Мы действительно вынуждены сказать, что некоммер-
ческой организации „Фонд борьбы с коррупцией“, которую 
я основал девять лет назад, пришел конец, потому что у нас 
ее просто отняли»,— завил Алексей Навальный в видеоро-
лике, размещенном вчера в YouTube. По его словам, причи-
ной для закрытия ФБК стали долги фонда перед ООО «Мос-
ковский школьник» по вынесенному в прошлом году судеб-
ному решению. Как заявил господин Навальный, денег на 
выплату этих средств у фонда нет.

Напомним, 28 октября 2019 года Арбитражный суд Мо-
сквы удовлетворил иск компании «Московский школьник», 
поставляющей питание в московские школы. Речь шла о ста-
тье и видеоролике, в которых говорилось, что в декабре 2018 
года в детских садах и школах Москвы по вине этой компа-
нии произошло массовое пищевое отравление детей. ФБК 
обвинил в этом ООО «Комбинат питания „Конкорд“», ООО 
«Московский школьник» и ООО ВИТО-1, которые связал 
между собой и с Евгением Пригожиным. ООО «Комбинат пи-
тания „Конкорд“» причастность к «Московскому школьни-
ку» отрицало. Родители пострадавших детей подали на «Кон-
корд» и ВИТО-1 в суд и добились выплаты компенсаций. Од-
нако «Московский школьник» обратился в суд с требовани-
ем опровергнуть и удалить из интернета распространенные 
ФБК сведения, а также взыскать с фонда, Алексея Навально-
го и Любови Соболь 1,5 млрд руб. в качестве компенсации 
ущерба деловой репутации. Прошлой осенью суд частично 
удовлетворил исковые требования компании и постановил 
взыскать с фонда 87,6 млн руб. (по 29,2 млн руб. с ФБК, Любо-
ви Соболь и Алексея Навального). В начале марта апелляци-
онный суд оставил это решение в силе.

«У нас уже и так ничего нет: все отняли на предыдущих 
обысках. И сейчас уже заберут и саму организацию, и рас-
четный счет»,— заявил вчера Алексей Навальный. Однако, 
сказал он, ФБК — это не офис, а люди, «кто приходит сюда, 
чтобы бороться с коррупцией, и вы, кто это поддержива-
ет». Господин Навальный обратился к постоянным жертво-
вателям фонда (всего их, по его словам, 7607 человек), кото-
рые регулярно перечисляли средства на работу ФБК, и по-
просил их заполнить анкету на сайте ФБК, чтобы перевести 
пожертвования на счет новой организации, название кото-
рой он не раскрыл.

Пресс-служба комбината питания «Конкорд» вчера сооб-
щила, что, узнав о закрытии ФБК из-за нехватки средств, 
Евгений Пригожин дал поручение перевести Алексею На-
вальному 1 млн руб. со своего личного счета в качестве по-
жертвования.

В своем видеообращении Алексей Навальный также 
связал вынужденную ликвидацию ФБК с давлением Крем-
ля из-за прошедших в 2019 году выборов в Мосгордуму и 
организации системы «Умного голосования» (проект, со-
зданный Алексеем Навальным в 2018 году для поддержки 
наиболее проходных зарегистрированных оппозицион-
ных кандидатов). Тогда к участию в выборах не допустили 
ряд оппозиционных кандидатов, в частности юриста ФБК 
Любовь Соболь и директора фонда Ивана Жданова. В итоге 
в Мосгордуму прошли 20 кандидатов, поддержанных «Ум-
ным голосованием». В частности, тогда выборы проиграл 
глава столичного отделения «Единой России» Андрей Ме-
тельский. Он стал героем расследования ФБК, опублико-
ванного в ходе кампании, в нем утверждалось, что мате-
ри и сыну господина Метельского принадлежат три отеля 
в Альпах, гостиница и дворец в Вене. Тогда Андрей Метель-
ский через суд потребовал опровержения. Его требования 
суд удовлетворил частично. «Справедливость восторжест-
вовала»,— прокомментировал „Ъ“ решение о закрытии 
ФБК господин Метельский.

Директор ФБК Иван Жданов пояснил „Ъ“, что ФБК как 
юридическое лицо формально продолжит существовать, а 
команда Алексея Навального создаст новую структуру. «Мы 
не хотим прекращать свою деятельность и поэтому созда-
ем новое юридическое лицо, которое будет существовать 
параллельно ФБК»,— сообщил он. По словам господина 
Жданова, предварительно оно будет называться «Фонд за-
щиты прав граждан». Глава муниципального округа Крас-
носельский оппозиционер Илья Яшин считает, что закры-
тие ФБК не поможет в будущем избежать новому юрлицу 
судьбы фонда. «Но пока команда Навального существует, 
пока она объединяет людей, пока у них есть мотивация ра-
ботать, расследования будут публиковаться»,— считает он. 
По его мнению, закрытие ФБК может даже привести к ро-
сту объема пожертвований. Политолог Александр Пожалов 
считает, что для сторонников Алексея Навального брендом 
является он сам, а не ФБК. Решение закрыть ФБК он объяс-
няет масштабом финансовых требований, а не политиче-
ским давлением.

Елена Рожкова, Наталья Глухова

Алексей Навальный 
изменился в юрлице
Фонд борьбы с коррупцией 
ликвидируется из-за долга  
по иску «Московского школьника»

«Насколько известно, это человек с харизмой, 
привыкший доминировать. Он имел неоднозначные 
отношения с Владимиром Жириновским, но его на-
зывали в числе претендентов на роль будущего ли-
дера ЛДПР — может быть, у него отсюда и начнется 
подъем»,— говорит политолог. Важно, с чего врио 
начнет, отмечает господин Ярулин: «Если сразу зая-
вит, что  будет добиваться суда в Хабаровске и с при-
сяжными, тогда протестующие успокоятся, а те, кто 
не приемлет никого, кроме Фургала, походят мар-
шем еще дня два-три».

По мнению дальневосточного политтехнолога Да-
ниила Ермилова, значение партийности господина 
Фургала и его преемника для хабаровчан может быть 
преувеличено: Хабаровский край не стоит воспри-
нимать как регион ЛДПР, а протестующие отстаива-
ют свое право на выбор. Хотя назначение врио луч-
ше, чем неизвестность, быстрых и существенных из-
менений в ситуации господин Ермилов не ждет. «Мы 
можем иметь дело с продолжением искаженного ди-
алога между федеральной властью и жителями Ха-
баровского края, тогда протесты перейдут в другую 
плоскость, и результат мы увидим на ближайших вы-
борах»,— отмечает он. Выборы нового губернатора 
пройдут в единый день голосования в сентябре 2021 
года вместе с выборами в Госдуму, заявили вчера в 
Центризбиркоме.

Политолог-регионалист Ростислав Туровский так-
же видит в Хабаровском крае риск утраты «электо-
ральной управляемости»: в связи с назначением про-
тесты могут пойти на спад, но, если новый врио про-
валится, свое влияние на происходящее потеряет как 
команда предыдущего губернатора, так и новая. «На 
старте Михаилу Дегтяреву как минимум надо догово-
риться с местными либерал-демократами, а дальше 
все зависит от его реальных действий. Для жителей 
края решение неожиданное, хотя оно и выглядит ло-
гичным с политической точки зрения»,— говорит го-
сподин Туровский.

Настроения в региональном отделении ЛДПР раз-
личны: партия, например, подчеркнуто дистанциро-
валась от организации митингов. При этом координа-
тор Циолковского отделения ЛДПР (космодром Восточ-
ный) Александр Быковский считает, что «для стабили-
зации ситуации» господину Дегтяреву придется «вме-
сте с народом» требовать освобождения экс-губернато-
ра и возвращения его домой.

Директор института политического анализа ИНСО-
МАР Виктор Потуремский считает, что протесты связа-
ны не столько с личностью господина Фургала, сколько 
с социально-экономическим положением и общим не-
довольством ситуацией: «Задержание губернатора ста-
ла триггером, а адресат недовольства — федеральный 
центр». По его мнению, это отчасти результат популиз-
ма Сергея Фургала, который «умело канализировал не-
довольство жителей», однако и федеральный центр не 

обошелся без ошибок: например, перенос столицы ДВ-
ФО из Хабаровска во Владивосток сразу же после по-
беды господина Фургала на губернаторских выборах 
был оправдан логистически и политически (в Примо-
рье в это время завершались едва ли не самые сложные 
для президентской администрации выборы 2018 года), 
но не был достаточно объяснен хабаровчанам и «нанес 
психотравму их идентичности». Господину Дегтяреву 
в этой ситуации «надо принимать быстрые и конкрет-
ные решения в пользу жителей: он должен показать, 
что он на их стороне, выказать уважение и признание 
их требований», считает эксперт.

Впрочем, политконсультант Леонид Давыдов счи-
тает, что федеральный центр устроит как успех Миха-
ила Дегтярева, так и его провал. По его словам, пока 
федеральный центр не совершал стратегических оши-
бок в связи с протестами в Хабаровском крае: проте-
сты не подавлялись, врио назначен однопартиец го-
сподина Фургала. Это позволяет сохранять в регионе 
определенный статус-кво, но не факт, что так получит-
ся и в дальнейшем: «Дальше как в известном фильме 
„Импровизируй“. Либо Дегтярев сымпровизирует, ли-
бо его»,— говорит господин Давыдов. В случае прова-
ла врио Кремль успеет выставить на выборы сильного 
кандидата, даже отставка господина Дегтярева для это-
го не понадобится.

Андрей Винокуров,  
Мария Литвинова, Эрнест Филипповский, 
Константин Грошин, Хабаровск

Вриоопасная ситуация

Депутат от ЛДПР Михаил  Дегтярев  
становится все более заметной фигурой    
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА  ПРЕЗИДЕНТА РФ

Его поздравляет генеральный директор 
АО «Почта  России» Максим Акимов:
— Уважаемый Максим Станиславович! 
От всей души поздравляю с днем рожде-
ния! Ваши профессионализм, богатый 
опыт, способность к глубокому анализу и 
устремленность в будущее позволят нам 
осуществить множество интересных и 
важных проектов во благо экономики 
нашей страны. Я признателен за поддер-
жку и доверие, лежащие в основе наших 

не только рабочих, но и товарищеских 
отношений. Желаю Вам крепкого здоро-
вья, успехов и достижения поставлен-
ных целей!

Поздравления передает губернатор Нов-
городской  области Андрей Никитин:
— Уважаемый Максим Станиславович! От 
всей души поздравляю Вас с днем рожде-
ния! Знаю и уважаю Вас как человека, глу-
боко понимающего проблемы современ-

ной экономики, одного из сильнейших 
макроэкономистов в стране. И в то же вре-
мя Вас отличают подлинное знание и лю-
бовь к русской истории и культуре, стрем-
ление активно и всесторонне поддержи-
вать проекты, сохраняющие культурное 
достояние нашей страны. Ваше искрен-
нее и заинтересованное участие в работе 
попечительского совета Новгородского 
музея-заповедника позволяет вывести на 
новый уровень деятельность по сохране-

нию богатейшего историко-культурного 
наследия и его популяризацию. Шедев-
ры, бережно сохраняемые музеем, стано-
вятся доступными большему количеству 
людей. Это очень ценно для меня лично, 
сотрудников музея и всех новгородцев. 
Искренне благодарен Вам за поддержку и 
совместную работу. Желаю Вам успехов во 
всем! Здоровья Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 38 лет  помощнику президента РФ 
Максиму Орешкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1

с1

Д О С Ь Е Ф О Н Д  Б О Р Ь Б Ы  С  К О Р Р У П Ц И Е Й

Создан в 2011 году оппозиционером Алексеем Навальным. Является неком-
мерческой организацией. Как указано на сайте ФБК, фонд занимается «рас-
следованием, раскрытием и пресечением коррупционных правонарушений 
в высших органах власти», а источником его финансирования являются по-
жертвования сторонников. В штате работает около 30 человек. Сотрудни-
ки и волонтеры фонда обеспечивают работу проектов «РосЖКХ» и «Росяма» 
(решение проблем с коммунальными службами и борьба с ямами на до-
рогах), «Роспил» (обнародование незаконных схем при расходовании бюд-
жетных средств). Среди громких расследований фонда — фильм «Он вам 
не Димон» (2017) о предполагаемых активах тогдашнего премьер-министра 
Дмитрия Медведева, документальный фильм «Чайка» (2015) о деятельности 
сыновей и коллег бывшего генпрокурора Юрия Чайки и другие. Фигуранты 
расследований отрицали изложенные в них выводы.

Директором фонда с 2014 года был Роман Рубанов, с декабря 2018 года 
фонд возглавляет Иван Жданов. Исполнительный директор фонда с февра-
ля 2012 года — Владимир Ашурков. В феврале 2019 года Роман Рубанов 
был объявлен в международный розыск по уголовному делу о неисполнении 
вступившего в силу решения суда (ст. 315 УК РФ) после публикации филь-
ма «Он вам не Димон», фрагменты которого были признаны не соответству-
ющими действительности. В феврале 2020 года по такому же делу стал обви-
няемым Иван Жданов. Господин Ашурков в 2015 году получил политическое 
убежище в Великобритании, в России в его отношении возбуждено дело 
о мошенничестве. За время работы Фонда борьбы с коррупцией (ФБК) в его 
офисах и квартирах сотрудников неоднократно проходили обыски. 9 октября 
2019 года Минюст России внес ФБК в список иностранных агентов.
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«Пора создать клуб стран,  
находящихся под санкциями»
Посол Ирана в России Казем Джалали о давлении США и сотрудничестве с Москвой

20 июля исполнилось пять лет со дня принятия ре
золюции 2231 Совета Безопасности ООН, которая 
в 2015 году скрепила «сделку века» по урегулиро
ванию иранской ядерной проблемы. Праздновать 
годовщину повода нет: еще в 2018 году президент 
США Дональд Трамп вывел свою страну из этого со
глашения, а теперь пытается окончательно разру
шить его. В частности, Вашингтон настаивает на 
продлении истекающего в октябре оружейного эм
барго в отношении Ирана и грозит добиться возвра
щения масштабных антииранских санкций. О том, 
на что или на кого в этой ситуации рассчитывает 
 Тегеран, корреспондент „Ъ“ Елена Черненко рас
спросила посла Ирана в Москве Казема Джалали.

— Официальные представители Тегерана неодно-
кратно предупреждали, что в случае продления ору-
жейного эмбарго в отношении Ирана или возвраще-
ния международных санкций с их стороны последу-
ют «решительные действия». О чем конкретно речь?
— Как вы знаете, Совместный всеобъемлющий план дей-
ствий (СВПД), который часто называют просто «иранской 
ядерной сделкой», накладывал на всех его участников 
(Иран плюс шесть стран-посредников.— „Ъ“) ряд обяза-
тельств, одновременно предоставляя им определенные 
права и гарантии. Это была неотъемлемая часть догово-
ренности. США вышли из СВПД, возобновив санкцион-
ное давление на Иран и, по сути, лишив его возможности 
получать выгоду от выполнения условий сделки. При этом 
Иран все свои обязательства полностью выполнял и делал 
это еще долгое время после того, как из-за действий США 
он фактически перестал получать что-то либо взамен. Так 
не могло продолжаться вечно. Нас лишили тех прав, ко-
торые полагались нам в соответствии с условием СВПД.

Сейчас мы совместно с Россией и Китаем прилагаем 
усилия, чтобы договоренности 2015 года не были разру-
шены окончательно. Посмотрим, как события будут раз-
виваться дальше. Мы будем исходить из интересов нашей 
страны и действий тех стран, которые по-прежнему оста-
ются участниками сделки, я сейчас прежде всего говорю 
о Великобритании, Франции и Германии. Мы никогда 
не нарушали международных норм, мы честно выполня-
ли все условия сделки, а потому мы вправе ожидать, что 
наши права в рамках нее также не будут нарушаться.
— А все-таки о каких решительных шагах пойдет 
речь, в случае если права Ирана будут нарушены? 
Вы разорвете все сотрудничество с Международным 
агентством по атомной энергии (МАГАТЭ), возобнови-
те все ранее остановленные работы в ядерной сфере?
— Если до этого дойдет, то соответствующие решения бу-
дут приниматься на уровне высшего руководства Ислам-
ской Республики Иран. Я, как посол, не могу и не буду пы-
таться прогнозировать, о чем именно пойдет речь.
— В чем конкретно проблема созданного в прош-
лом году Великобританией, Францией и Германи-

ей альтернативного канала для расчетов с Ираном 
в обход американских санкций INSTEX? Механизм 
создан, были тестовые трансакции, почему он так 
и не  заработал?
— Нам бы тоже хотелось получить ответ на этот вопрос. 
После того как США вышли из СВПД, европейские участ-
ники пообещали создать финансовый механизм, кото-
рый позволил бы Ирану продолжать получать экономиче-
ские преимущества от выполнения условий сделки. И вот 
они объявили о создании INSTEX. Но от этого объявления 
до реального создания механизма прошло много, очень 
много времени. Нашего времени. Иран продолжал вы-
полнять свои обязательства, в то время как европейские 
страны никуда не торопились. Когда же механизм нако-
нец был создан, европейцы прямо признались, что боят-
ся американских санкций. В итоге за все время в его рам-
ках прошла только одна трансакция.
— То есть проблема в угрозе американских санкций?
— Да, Европа показала, что ее мнение не имеет никакого 
веса по сравнению с мнением американцев. Европейцы 
ведут переговоры ради переговоров и таким образом про-
сто тратят время других стран. Переговоры надо вести ра-
ди достижения конкретных целей. У Ирана, когда он вел 
переговоры по своей ядерной программе, была, конечно 
же, цель получить определенные экономические и поли-

тические преимущества. Но Европа не может нам их обес-
печить, поскольку не является самостоятельным актором.
— Считаете ли вы усилия России по спасению СВПД 
достаточными?
— Россия прилагает все усилия, для того чтобы сделка про-
должала существовать. По сути, реальные шаги для спасе-
ния СВПД предпринимают только Россия, Китай и Иран. 
Но даже их усилий может быть недостаточно. СВПД в тя-
желом состоянии, можно сказать, фактически в палате ин-
тенсивной терапии, тут нужен очень бережный подход.
— А как постепенный развал иранской ядерной сдел-
ки и угроза американских санкций сказываются 
на сотрудничестве между Ираном и Россией в сфере 
экономики? У сторон ведь после подписания СВПД 
и снятия с Ирана санкций ООН были масштабные 
планы, но об их реализации не слышно.
— Да, это вы верно подметили. Несколько месяцев на-
зад наш президент Хасан Роухани сказал, что в результа-
те выхода США из СВПД Иран потерял свыше $200 мл-
рд. И сумма растет с каждым днем, так как мы продол-
жаем нести серьезные убытки. Она в итоге может уве-
личиться в несколько раз. Американцы не выполнили 
своих обязательств в рамках сделки, европейцы вроде 
как говорят, что остаются приверженными своим обяза-
тельствам, но тоже, по сути, не выполняют их. Европей-
цы обещали заполнить образовавшийся после выхода 
США из соглашения вакуум, убеждая нас в полной мере 
выполнять наши обязательства. Но в итоге их действия 
не только не идут нам на пользу, но и вредят нам, как, на-
пример, их позиция в МАГАТЭ, где они стали инициато-
рами принятия антииранского доклада.
— Я все же не понимаю: в том, что у России и Ирана 
не развивается экономическое сотрудничество, кто 
виноват? США?
— Нет, тут главная проблема не в США, хотя, конечно, 
они тоже играют негативную роль. Они ввели санкции 
против вас, против нас. Но проблема шире, она носит сис-
темный характер. И ее надо непременно обсуждать, в том 
числе на уровне руководства наших двух стран. Наши от-
ношения в политике и сфере безопасности активно раз-
виваются, а сотрудничество в экономике далеко от свое-
го потенциала.

Отчасти это объясняется тем, что обе наши страны 
энергодобывающие, нефть и газ составляют основу обе-
их наших экономик, и в этом плане мы не взаимодопол-
няем, а дублируем друг друга.

Еще одна причина сложившейся ситуации — это то, 
что иранская экономика мало ориентирована на экс-
порт, мы в основном обеспечиваем свои внутренние по-
требности, хотя постепенно движемся к экспортно ори-
ентированной экономике.

Ну и третья причина — это банальный дефицит ин-
формации друг о друге. Политически наши страны очень 
близки друг к другу, но иранский и российский народы 
слишком мало друг о друге знают. Если вы сегодня на ули-

цах Тегерана спросите людей о России, многие скажут 
вам что-то о ее царском или коммунистическом перио-
де, но далеко не каждый знает, какая она сегодня. То же са-
мое с Ираном: у россиян крайне мало информации о том, 
чем и как живет современный Иран. Это, конечно, рас-
пространяется и на предпринимателей, которые могли 
бы сотрудничать друг с другом, получая выгоду, но упуска-
ют эти возможности из-за нехватки данных.
— В условиях усиления санкционного давления 
на Иран со стороны США ряд российских компа-
ний, которые планировали развивать сотрудниче-
ство с Ираном, отказались от своих планов. То есть 
и те ростки экономических связей теперь зачахнут?
— Мне кажется, нам уже пора создать клуб стран, нахо-
дящихся под санкциями. Среди его членов будет много 
сильных держав с развитыми экономиками — Россия, 
Китай, Иран.
— Это будет не клуб изгоев, а клуб пострадавших?
— Абсолютно верно. Мы должны помогать друг другу. 
Ведь почему против вас водят санкции? Потому что аме-
риканцы не хотят видеть ни в одном регионе страну, ко-
торая сильнее и влиятельнее их. Они хотят, чтобы Рос-
сия была слабой, Китай был им экономически подчинен, 
а Иран был их колонией. Поэтому нам надо сотрудничать, 
помогать друг другу, взаимодополнять друг друга. У нас ог-
ромные возможности, надо просто проявить политиче-
скую волю и приложить усилия, чтобы грамотно разви-
вать этот потенциал. Ирану есть что предложить России 
и Китаю. Мы крупная страна с большим и достаточно мо-
лодым населением, у нас много полезных ископаемых 
и развитые технологии. Если мы приложим совместные 
усилия, то преодолеем давление США.
— Какие вооружения Иран хотел бы закупить у Рос-
сии после снятия эмбарго в октябре? Ведутся ли уже 
конкретные переговоры на этот счет?
— Мы с Россией активно развиваем отношения в самых 
разных сферах, в том числе в военно-технической. В этом 
у наших стран взаимный интерес. У России в этой сфере 
большие возможности, и мы надеемся, что наши связи 
в этой области со временем будут только крепнуть.
— Вы сейчас на мой вопрос ответили как истинный 
дипломат.
— (Смеется.)
— Я переспрошу: можно ли из сказанного вами сде-
лать вывод, что Иран заинтересован в приобретении 
новых вооружений у России?
— Естественно, это так. Мы будем проводить консульта-
ции с Россией по поводу того, что нам необходимо для 
укрепления нашей обороноспособности. Российское пра-
вительство и российский народ были и остаются рядом 
с нами в трудные минуты. В этом плане для нас Россия — 
приоритетный партнер.
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Джо Байден усилился двузначно
Опросы показывают подавляющее превосходство демократа над Дональдом Трампом

Американская президентская гонка по
степенно теряет интригу. Согласно по
следним опросам, демократический 
кандидат Джо Байден опережает выдви
гающегося на второй срок президента
республиканца Дональда Трампа более 
чем на 10%. Основная претензия изби
рателей к главе Белого дома — плачев
ная ситуация с коронавирусом в стране. 
Новичок президентской гонки рэпер 
 Канье Уэст помешать двум кандидатам 
вряд ли способен: на текущий момент 
он может рассчитывать на голоса лишь 
примерно 2% избирателей.

15% — такое преимущество демократа над 
республиканцем среди зарегистрированных 
избирателей показал опрос ABC News / The 
Washington Post. Это не просто рекордный 
показатель, это тенденция: уже пятый обще-
национальный телефонный (то есть считаю-
щийся наиболее качественным) опрос под-
ряд показывает более чем десятипроцентное 
превосходство господина Байдена.

Другие социологические исследова-
ния также не сулят действующему прези-
денту США ничего хорошего. По данным 
агрегатора всех предвыборных опросов 
RealClearPolitics, уровень поддержки госпо-

дина Байдена на 8,6% выше, чем у Дональда 
Трампа. К этой цифре все уже привыкли, но 
стоит напомнить, что в 2016 году на этом же 
этапе избирательного цикла преимущество 
Хиллари Клинтон над Дональдом Трампом 
составляло лишь 3%. Наибольший разрыв в 
той гонке составил 8% и был кратковремен-
ным, в то время как преимущество Джо Бай-
дена можно назвать устойчивым.

Госпожа Клинтон по тем же опросам могла 
рассчитывать на поддержку 44% избирателей, 
а господин Байден — на 49%, и это данные по 
совокупности всех опросов: уже упомяну-
тое исследование ABC News / The Washing-
ton Post показывает уровень поддержки Джо 
Байдена в 54%. Напомним, впрочем, что в 
США речь идет не о прямом голосовании и 
не всегда самый популярный кандидат ста-
новится президентом: исход гонки будет за-
висеть от результата в так называемых колеб-
лющихся штатах.

В вину действующему главе Белого дома 
избиратели в первую очередь ставят катастро-
фическую ситуацию с коронавирусом: в трех 
опросах, результаты которых были опублико-
ваны на прошлой неделе, стратегию главы го-
сударства по борьбе с эпидемией одобрили 
лишь 35%, 37% и 38% респондентов. Каждый 

из этих опросов зафиксировал снижение по-
казателя по сравнению с периодом мая—ию-
ня. Ситуация в стране с тех пор действитель-
но стала хуже: число подтверждаемых диаг-
нозов COVID-19 в день выросло с 20 тыс. до 
60–70 тыс., и многие штаты начали вновь воз-
вращать карантинные ограничения.

Примечательно, однако, что на фоне сни-
жения числа желающих голосовать за До-
нальда Трампа растет их энтузиазм: 94% его 
избирателей поддерживают его «охотно». Для 
Джо Байдена схожий показатель — 79%. Голо-
сующие за демократа избиратели, однако, 
пристально следят за выборами (71% против 
67%), а это значит, что поддержать своего кан-
дидата они могут в пику господину Трампу, 
пусть и не слишком «охотно».

Что касается стратегии самого главы госу-
дарства, то она заключается в привычной по-
пытке перевести гонку из «референдума по 
Дональду Трампу» в «референдум по Джо Бай-
дену». Одно из свидетельств: республиканцы 
вновь прибегли к тактике, опробованной в 
2016 году,— они направили деньги на дис-
кредитацию Джо Байдена среди чернокожих 
и латиноамериканцев. Один из роликов, раз-
мещенных на телеканалах «колеблющихся 
штатов», подчеркивает ключевую роль демо-

крата (в то время — сенатора от штата Дела-
вэр) в принятии закона о борьбе с преступ-
ностью 1994 года, который получил назва-
ние «уголовный закон Байдена». Это круп-
нейший антикриминальный правовой акт 
в истории США (текст документа занима-
ет 356 страниц). Он предусматривал наем 
100 тыс. полицейских, выделение $9,7 млрд 
на тюрьмы и $6,1 млрд на предотвращение 
 преступлений.

Тот же закон предусматривал систему «за-
кона трех ошибок»: судам было предписано 
давать длительные сроки заключения, если 
преступник попадал на скамью подсудимых 
за совершение третьего в своей жизни про-
тивоправного деяния. На сегодняшний день 
разные вариации «закона трех ошибок» вве-
дены в 28 штатах. Уровень преступности по-
сле принятия документа, правда, упал, одна-
ко этот закон стал символом перехода к бес-
компромиссной борьбе с криминалом и, со-
ответственно, резкому росту числа заключен-
ных, и потому у американцев с отличным от 
белого цветом кожи он непопулярен.

Кроме того, выходят видеоролики на ис-
панском языке, в которых Джо Байдена об-
виняют в старческом слабоумии: политтех-
нологи республиканца в курсе, что, по дан-

ным опросов, Джо Байдена поддерживают 
меньше латиноамериканцев, чем поддержи-
вали Хиллари Клинтон. Кроме того, в 2016 
году успешно сработали нападки на госпожу 
Клинтон, призванные отвадить от нее черно-
кожих: в роликах припоминали ее коммен-
тарии о «суперпреступниках» (о новом поко-
лении «безбожных, безработных преступни-
ков без отцов», которые сбиваются в банды, 
состоящие в основном из чернокожих) и ее 
поддержку закона 1994 года.

Особняком в электоральной гонке США 
стоит рэпер Канье Уэст, давший в воскресенье 
официальный старт своей кампании. Дело 
происходило в городе Чарлстон (штат Южная 
Каролина). Рэпер выступал в бронежилете, 
без микрофона и с выбритым числом 2020 на 
голове. Он пообещал бороться с абортами (не 
запрещая их, а давая максимальную финан-
совую поддержку будущим матерям, в том чи-
сле «по миллиону долларов всем, у кого есть 
ребенок»), говорил о Боге и о своей сделке с 
компанией Adidas. Пока ему удалось попасть 
в бюллетень лишь в штате Оклахома. По дан-
ным опроса компании Redfield & Wilton 
Strategies, господин Уэст может рассчитывать 
на 2% голосов избирателей.

Алексей Наумов

Александр Бастрыкин доследует своего бывшего зама
Генерал-полковника Сорочкина опрашивают по поводу возможной взятки

Как стало известно „Ъ“, доследственная проверка 
проводится в отношении бывшего зампреда СКР—
начальника главного военного следственного управ
ления комитета Александра Сорочкина. Ход заявле
нию, поступившему на него от Михаила Барышева, 
эксначальника главного управления по работе 
с личным составом вооруженных сил Минобороны 
и ЦСКА, дал лично председатель комитета Алек
сандр Бастрыкин. По результатам разбиратель
ства генералполковник Сорочкин может стать 
 фигурантом уголовного дела о получении взятки.

О доследственной проверке в отношении генерал-пол-
ковника юстиции в отставке Сорочкина защита Михаила 
Барышева, который сейчас знакомится с материалами сво-
его уголовного дела, узнала, обратившись в Московский 
гарнизонный военный суд, в котором обжаловала бездей-
ствие следствия. В марте этого года полковник Барышев 
оформил явку с повинной, в которой рассказал, что был 
вынужден оказывать различные услуги военному следст-
вию, в частности в течение нескольких лет оплачивал из де-
нег, привлекаемых в качестве спонсорских для ЦСКА, тре-
нировки в престижном фитнес-центре на Кутузовском про-
спекте Москвы Марии Сорочкиной, дочери тогдашнего за-
местителя Александра Бастрыкина. В апреле генерал-пол-
ковник Сорочкин по собственному желанию был отправ-
лен в отставку указом президента, хотя в своей должности 

мог находиться еще как минимум три года (до 65 лет), а за-
тем по решению председателя комитета доработать и до 
70 лет. Тем более что выходец из структур госбезопасности 
Александр Сорочкин (он, окончив следственный факультет 
Высшей школы КГБ и аспирантуру Академии Министерст-
ва безопасности России, до 1 декабря 2007 года служил в 
ФСБ, откуда перешел в СКР) в последнее время исполнял 
обязанности первого заместителя Александра Бастрыкина, 
являясь одним из претендентов на его место.

С СКР адвокаты Михаила Барышева судились, пытаясь 
выяснить, почему сообщению экс-сотрудника Миноборо-
ны не дали ход. Однако во время разбирательства выяс-
нилось, что в отношении генерал-полковника Сорочкина 
уже вовсю проводится доследственная проверка. По име-
ющимся данным, начали ее еще 2 июля: по поручению са-
мого Александра Бастрыкина следователи по особо важ-
ным делам центрального аппарата комитета опросили за-
явителя Михаила Барышева, его помощника лейтенанта 
Максима Лабунцова, самого Александра Сорочкина с до-
черью и еще около десяти человек.

Михаил Барышев, по данным „Ъ“, дал показания, что 
был вынужден оказывать различные услуги военному 
следствию, а также многим его руководителям лично, что-
бы они, в свою очередь, помогали советами, как миними-
зировать последствия вынужденных нарушений финан-
совой дисциплины при подготовке Третьих всемирных 

военных игр в Сочи-2017 (подготовку к ним полковнику 
Барышеву пришлось проводить при полном отсутствии 
бюджетного финансирования). Однако затем чиновники 
буквально сели ему на шею: денег и возможностей у пол-
ковника уже не хватало, тем более что он перешел на но-
вую работу, возглавив главное управление по работе с лич-
ным составом Минобороны. Поэтому, когда военное след-
ствие возбудило в отношении Михаила Барышева уголов-
ное дело сразу по нескольким фактам, в том числе о полу-
чении взяток и хищениях (ст. 290 и 159 УК РФ), он решил, 
что таким образом следователи пытаются спрятать и фи-
нансовые отношения, которые между ними были. В свя-
зи с этим полковник несколько раз выражал недоверие 
военному следствию, заявлял отвод как непосредствен-
ным участникам расследования, так и их руководителям, 
но всякий раз получал отказ.

По версии Михаила Барышева, которая подтверждает-
ся платежными документами, по его указаниям помощ-
ник Максим Лабунцов со своей банковской карты или на-
личными оплачивал фитнес дочери генерал-полковника, 
потратив на это более 800 тыс. руб. Заявление вначале бы-
ло адресовано в главную военную прокуратуру, а оттуда 
переправлено Александру Бастрыкину.

Источники „Ъ“ сообщают, что сам Александр Сорочкин 
во время опроса вымогательство и получение денег или 
услуг от начальника ЦСКА не признал. По его версии, дан-

ная история — якобы личное дело его дочери и полков-
ника, к которой он не имеет никакого отношения. В свою 
очередь, Сорочкина-младшая будто бы утверждает, что и 
представить не могла, что оплата кем-то ее тренировок мо-
жет являться фактом коррупции Сорочкина-старшего.

По итогам доследственной проверки в зависимости 
от квалификации действий фигуранта может быть возбу-
ждено уголовное дело по ч. 4 или ч. 5 ст. 290 УК РФ (полу-
чение взятки), по которым ему будет грозить от 7 до 12 лет 
заключения. В отношении экс-начальника ЦСКА рассле-
дование в данном эпизоде прекратят, так как он стал жер-
твой вымогательства и активно способствовал раскрытию 
преступления.

Адвокат Александр Балян подтвердил „Ъ“ сам факт до-
следственной проверки, отметив, что с самого начала, не 
веря военному следствию, он со своим подзащитным Ми-
хаилом Барышевым добивался передачи расследования 
в производство независимого следователя из граждан-
ских структур СКР. Александр Балян подчеркнул, что пол-
ковник Барышев по-прежнему не признает свою вину. 
Он считает, что его по указке недобросовестных военных 
следователей, избегая ответственности за хищения, ого-
ворили некоторые из проворовавшихся подрядчиков во-
енных игр в Сочи и его собственных подчиненных, при-
частных к этим хищениям.

Николай Сергеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22717,48 (+21,06)
РТС 1235,85 (+19,68)
FTSE 100 6261,52 (–28,78)

DAX 30 13046,92 (+127,31)
DJIA* 26635,42 (–36,53)
NASDAQ Composite* 10666,52 (+163,33)

*На 19:58.    По данным агентства Reuters. 

апрель май июнь июльиюнь июльиюнь июльиюнь июльиюнь июль маймаймаймай апрельапрельапрельапрель

55,0 85,0

55

61

67

73

79

85руб. ● 71,9628

0,35%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1436

0,09%
2,0 3,0

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8

3,0тыс. пунктов ● 2,802

0,99%
0,0 50,0

0

10

20

30

40

50$ / баррель

0,29%
18,0 30,0

18,0

20,4

22,8

25,2

27,6

30,0

0,19%

● 44,14тыс. пунктов ● 26,622

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.07.20
Австралийский доллар 50,3236
Английский фунт 90,5292
Белорусский рубль 13,3648
Датская крона* 11,0688

Доллар США 71,9628
Евро 82,3902
Индийская рупия** 96,0612
Казахский тенге** 17,3233

Канадский доллар 53,0074
Китайский юань* 10,2950
Норвежская крона* 77,6432
СДР 99,9477

Сингапурский доллар 51,7532
Новая турецкая лира 10,4939
Украинская гривна* 26,0829
Шведская крона* 79,8646

Швейцарский франк 76,5480
Японская иена** 67,1577
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Завершился один из самых интерес-
ных и интригующих аукционов в сфе-
ре золотодобычи. Структура Русской 
медной компании (РМК) «Амур мине-
ралс» выиграла борьбу за достаточно 
крупный Понийский золотомедный 
участок с суммарными ресурсами 
свыше 99 тонн золота и 714 тыс. тонн 
меди в Хабаровском крае, обойдя «По-
люс» Саида Керимова. Кроме них на 
победу претендовали Kinross Gold, GV 
Gold, Nordgold и УГМК.

Основная борьба развернулась 
между «Полюсом», РМК и GV Gold. За 
145 шагов на торгах цена выросла в 60 
раз — со 140 млн до 8,5 млрд руб. Для 
сравнения: за крупнейшее в мире по 
запасам месторождение Сухой Лог 
«Полюс» в начале 2017 года заплатил 
9,4 млрд руб. Возникает вопрос, поче-
му не сравнимое с легендарным Су-
хим Логом месторождение в резуль-
тате стоит так много.

Причину, по которой к победе 
стремилась РМК, собеседники „Ъ“ 
объясняют ее намерением создать 
индустриальный кластер на Даль-
нем Востоке. Понийский участок ну-
жен компании для загрузки ГОКа на 
56 млн тонн руды в год на Малмыж-
ском месторождении, который дол-
жен быть построен к 2023 году.

«Полюс» в прошлом году получил 
лицензию на соседний Северо-По-
нийский участок. Но компания, как 
показали итоги, не была готова бить-
ся насмерть за актив в относительно 
новом для нее регионе.

Собеседники „Ъ“ в отрасли обра-
щают внимание не только на саму за-
облачную цену, но и на тот факт, что 
она была достигнута в результате аук-
циона. Ранее „Ъ“ писал, что конкурен-
ция «Полюса» и РМК вылилась в то, 
что Роснедра несколько раз без види-
мых причин поменяли процедуру ре-
ализации участка: сначала планиро-
вался аукцион, затем агентство высту-
пило за заявительный принцип (ког-
да, проще говоря, кто первый подал 
заявку, тот и объявляется победите-
лем). И почти на каждом этапе фаво-
ритом был «Полюс». В итоге куриру-
ющая недропользование вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко настояла 
на проведении аукциона, который в 
большей степени соответствует госу-
дарственным интересам. 

Собеседники „Ъ“ рассказывали, 
что перетягивание «Полюсом» и РМК 
Понийского участка вызвало «в вер-
хах» резкую реакцию. Вылилась она 
в то, что сейчас обсуждается возмож-
ность ограничения применения зая-
вительного принципа доступа недро-
пользователей к интересным им ме-
сторождениям, если геологоразведка, 
как в случае с Понийским участком, 
финансировалась за счет бюджета.

В этой связи аукцион, возможно, 
окажется прецедентным. Ведь в пла-
не бюджетных поступлений его ре-
зультаты оказались чрезвычайно во-
одушевляющими, что может дать но-
вый аргумент в пользу сужения пра-
ктики применения заявительного 
принципа.
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Обсуждается ограни-
чение применения 
заявительного прин-
ципа доступа к место-
рождениям, если  
геологоразведка 
 финансировалась 
за счет бюджета

в распределение недр изучает 
корреспондент отдела бизнеса

Евгений 
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По итогам 2020 года объем ввода но
вого жилья в целом по России  может 
составить 40 млн кв. м — это мини
мальный показатель за последнее 
 десятилетие, прогнозируют в Нацио
нальном рейтинговом агентстве (НРА). 
 Некоторым региональным девелопе
рам в том числе изза пандемии уже 
приходится переносить сроки  сдачи 
почти половины своих объектов, 
а  федеральным властям — задуматься 
о корректировке целевых показателей 
нацпроекта «Жилье и городская среда». 

По итогам 2020 года в среднем по России 
может быть введено около 40 млн кв. м жи-
лья, что на 7% ниже уровня 2019 года. Тако-
го снижения не наблюдалось после кризи-
са 2008 года. Подобный прогноз содержится 
в исследовании «Жилая недвижимость в год 
COVID-19», подготовленном НРА для „Ъ“.

То, что в декабре застройщики станут 
подсчитывать потери, стало очевидно 17 
июля: Росстат опубликовал статистику, со-
гласно которой в первом полугодии 2020 
года объем ввода жилья в стране сокра-
тился на 11,4%, до 26,7 млн кв. м. Эти циф-
ры вынудили чиновников сменить опти-
мизм на осторожность. Уже 20 июля замгла-
вы Минстроя Никита Стасишин заявил, 
что придется скорректировать целевой по-
казатель нацпроекта по жилью: вместо за-
планированного ежегодного ввода жилья 
в 120 млн кв. м к 2024 году — 100 млн кв. м. 

Из-за пандемии девелоперы стали пере-
носить сроки сдачи жилья, следует из дан-
ных Единого ресурса застройщиков. Так, на-
пример, к началу июля у ставропольской ГК 
ЮСИ с переносом сроков сдается 52% стро-
ящегося жилья, или 503 тыс. кв. м, у петер-
бургской «Лидер групп» — 43%, или 256 тыс. 
кв. м, у московской ГК «Интеко» — почти 

39%, или 201 тыс. кв. м. Ограничения, свя-
занные с COVID-19, в целом по стране при-
ведут к переносу сроков ввода в среднем 
на два-три месяца, не исключают в НРА. 

Из исследования агентства следует, что 
сильнейший удар пандемия нанесла рын-
ку первичного жилья Подмосковья. В апре-
ле-мае этого года в области ввод жилья со-
кратился на 31% по сравнению с теми же ме-
сяцами 2019 года. «По абсолютному значе-
нию потерь во вводе жилья Подмосковье 
лидирует среди субъектов РФ»,— отмечает-

ся в исследовании НРА. Это в первую оче-
редь объясняется сокращением притока но-
вой рабочей силы в регион, большим раз-
мером предложения недвижимости в пре-
делах МКАД и общим снижением покупа-
тельской способности населения, особенно 
в сегменте среднего класса. По данным Рос-
стата, реальные располагаемые доходы на-
селения во втором квартале 2020 года упа-
ли сразу на 8%.

«Прямой связи между снижением объе-
мов ввода жилья в Подмосковье и текущей 

экономической обстановкой нет»,— счита-
ет управляющий партнер «Метриум» Мария 
Литинецкая. По ее словам, сейчас регион не-
досчитывается тех новостроек, строитель-
ство которых два-три года было отложено. 
Пандемия усугубила начавшийся во время 
кризиса 2014 года переток спроса из Подмо-
сковья в Москву, добавляет коммерческий 
директор группы «Родина» Ксения Юрьева. 
Как следствие, отмечает она, девелоперы 
переориентировались на столичный рынок 
и количество проектов сократилось.

В то же время в Москве, где, как и в Под-
московье, больше месяца были замороже-
ны стройки, в апреле-мае объемы ввода сни-
зились на 4%. Столица за счет «уверенных 
показателей первого квартала», отмечают 
в НРА, сможет по итогам 2020 года добиться 
роста ввода жилья на 2%. Но в Москве наме-
чается другой тренд: за счет льготной ипо-
теки в 6,5% повысился спрос на жилье в но-
востройках, что, по прогнозам НРА, может 
привести к повышению цен в пределах 10% 
по сравнению с 2019 годом. Ксения Юрье-
ва прогнозирует рост цен в московских но-
востройках до конца этого года как мини-
мум до 20%. С этим согласна и Мария Лити-
нецкая: «Уже с начала года расценки выро-
сли примерно на 6–7%, и к декабрю есть все 
предпосылки достичь роста в 20%». 

Рост цен в Москве может подстегнуть сни-
жение вывода на рынок новых проектов 
на фоне низких ставок по ипотеке, считает 
директор по развитию ГК «А101» Дмитрий 
Цветов. В апреле, говорит он, на столичном 
рынке объем предложений в новостройках 
сократился на 60% год к году, а в мае разрыв 
сократился до 50%. Как результат, к концу 
года возможно существенное сокращение 
общего объема предложения. 

Халиль Аминов

Инвесторы пересыпают приправы
Артем Чайка вышел из соляного бизнеса

Сын бывшего генпрокурора РФ Юрия 
Чайки Артем Чайка перестал быть вла
дельцем головной структуры Тыретско
го солерудника, одного из крупнейших 
производителей соли в стране. Актив 
перешел к топменеджеру Андрею Свя
тошенко. Смену собственников в ком
пании объясняют расторжением сдел
ки с господином Чайкой. Но участники 
рынка и эксперты не исключают, что 
его выход из капитала мог быть фор
мальным.

Артем Чайка, сын бывшего генпроку-
рора РФ и нынешнего полпреда президен-
та в Северо-Кавказском федеральном окру-
ге Юрия Чайки, перестал владеть 90% ООО 
ВСТПК, которое контролирует иркутское 
ОАО «Тыретский солерудник». Изменения 
в ЕГРЮЛ внесены в июле, следует из Kartote-
ka.ru. Теперь этот пакет принадлежит генди-
ректору ВСТПК Андрею Святошенко, кото-
рый владел компанией до вхождения госпо-
дина Чайки в капитал в 2016 году. Еще 10% 
ВСТПК сохранил гендиректор Тыретского со-
лерудника Михаил Карамушка.

Тыретский солерудник — один из круп-
нейших производителей соли в РФ. По собст-
венным данным, управляет месторождением 
с базовыми запасами 600 млн тонн. Выпуска-
ет продукцию под брендами «Байкалочка», 
«100 морей» и пр. В январе—сентябре 2019 
года компания увеличила поставки соли 
на 12,54%, до 86,05 тыс. тонн, следует из дан-
ных «Руспродсоюза».

В 2013 году компания также выиграла пра-
во пользования недрами для разведки и до-
бычи соли в Калужской области, где плани-
ровала построить за 2 млрд руб. завод мощно-
стью 150 тыс. тонн продукции в год. Но в по-
следние годы о ходе реализации проекта 
не сообщалось. Выручка ОАО «Тыретский со-
лерудник» в 2018 году — 1,56 млрд руб., чи-
стая прибыль — 219,08 млн руб. В компании 
на вопросы „Ъ“ не ответили.

Андрей Святошенко заявил „Ъ“, что изме-
нения в составе учредителей ВСТПК связаны 
с расторжением сделки с Артемом Чайкой. 
Вдаваться в подробности гендиректор ВСТПК 
не стал. Связаться с господином Чайкой 
не удалось. Собеседник „Ъ“ в инвестицион-

ных кругах отмечает, что четыре года доволь-
но долгий срок для расторжения таких сде-
лок, обычно это происходит в течение одно-
го-двух лет. Но Артем Чайка мог не выполнить 
какие-то изначальные договоренности, тогда 
срок допустимый, добавляет он. Тыретский 
солерудник был единственным активом Ар-
тема Чайки на этом рынке, следует из ЕГРЮЛ.

По мнению партнера юридического бюро 
«Замоскворечье» Дмитрия Шевченко, пе-
редача доли от одного владельца к другому 
и обратно могла быть безденежной, иначе 
пришлось бы придумывать схемы оплаты, 
отчитываться по налогам и пр. 

В то же время источник „Ъ“ на рынке 
соли полагает, что выход из числа учреди-
телей ВСТПК может быть формальным и го-
сподин Чайка останется фактическим бене-
фициаром бизнеса. По его словам, каких-то 
объективных причин для выхода из рын-
ка нет: рентабельность в отрасли не снижа-
ется, а спрос, несмотря на пандемию COV-
ID-19, сохраняется. По оценкам «Руспродсою-
за», в первом квартале объем рынка пищевой 
соли в РФ вырос на 3,5%, до 342,6 тыс. тонн год 

к году. По итогам года показатель может быть 
минимум 1,43 млн тонн против 1,42 млн тонн 
годом ранее, прогнозируют в ассоциации.

Дмитрий Шевченко отмечает, что теорети-
чески сокрытие реального владельца может 
быть нужно, чтобы уберечь такое лицо от воз-
можных претензий со стороны кредиторов 
компании. Но, уточняет юрист, текущее зако-
нодательство в этой части теперь не позволя-
ет истинным бенефициарам уйти от ответст-
венности, даже если компании оформлены 
на подставных лиц.

Старший партнер коллегии адвокатов Pen 
& Paper Валерий Зинченко отмечает, что ре-
организация владения компанией могла 
быть связана с изменением «политического 
вектора». Ситуация в России в 2016 году мо-
гла «позволять Артему Чайке не только откры-
то владеть компанией, но и, вероятно, полу-
чать определенные преференции в бизнесе», 
поясняет юрист. Текущие условия, добавля-
ет он, видимо, не способствуют тому, чтобы 
«в полной мере оставаться формальным вла-
дельцем компании».

Анатолий Костырев

Вокруг промышленности стягиваются сети
Правительство дало ход дифференциации тарифа ФСК

Правительство решило не отказывать
ся от критикуемого энергоемкой про
мышленностью механизма дифферен
циации тарифа Федеральной сетевой 
компании (ФСК), повышающего цены 
для крупного бизнеса. По данным „Ъ“, 
на неделе законопроект могут выне
сти на рассмотрение премьера Михаила 
Мишустина, после чего направят в Гос
думу. Если документ без препятствий 
пройдет осеннюю сессию, то диффе
ренциация тарифа может начать дейст
вовать уже в 2021 году. По данным „Ъ“, 
тариф предлагается увеличить вдвое 
за пять лет. Но крупный бизнес про
должает настаивать на полном отказе 
от этой идеи.

Правительство ускорило продвижение 
инициативы Минэнерго и «Россетей» о диф-
ференциации единого сейчас тарифа ФСК 
(управляет магистральным сетевым ком-
плексом, входит в «Россети»). По данным 
„Ъ“, на совещании у главы аппарата прави-
тельства Дмитрия Григоренко 18 июля зако-
нопроект в целом поддержали, на неделе, 
предположительно 23 июля, вопрос рассмо-
трят у Михаила Мишустина, после чего до-

кумент может быть отправлен на рассмотре-
ние Госдумы уже в осеннюю сессию. На со-
вещании, как утверждают собеседники „Ъ“, 
было принято решение поднять тариф ФСК 
на 100% за пять лет.

Сейчас в тариф ФСК не включается пе-
рекрестное субсидирование (компенсация 
сниженных тарифов для населения, ее объ-
ем оценивается в 238 млрд руб. в 2020 году). 
Из-за этого тариф ФСК на передачу электро-
энергии составляет 0,36 руб. за 1 кВт•ч, что 
в четыре раза ниже тарифа распредсетей 
на высоком уровне напряжения и в девять — 
на низком. Минэнерго хочет сократить этот 
разрыв, постепенно повышая тариф ФСК 
и снижая его для потребителей распредсе-
тей. Но у крупной промышленности, на ко-
торую приходится до 50% от всего объема по-
требления в стране, такая инициатива вызы-
вает активное сопротивление.

Дискуссии в правительстве тянутся уже 
больше двух лет, за это время инициатива 
из-за претензий бизнеса постоянно откатыва-
лась на доработку. Это, впрочем, не помеша-
ло ей в январе получить одобрение правко-
миссии по законопроектной деятельности. 
Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» отмеча-

ет, что на текущий момент остается неизвест-
ным механизм передачи дополнительных 
доходов от ФСК в распредсети для пропор-
ционального снижения их тарифов. «Будет 
ли это безвозмездной передачей средств или 
оформлено в какой-то более сложный меха-
низм, а также будет ли передача средств син-
хронизирована с переходным периодом — 
вопросы, ответы на которые волнуют инве-
сторов в сетевой комплекс»,— замечает он.

В Минэнерго, Минэкономики, ФАС и «Рос-
сетях» итоги совещания не комментирова-
ли, в аппарате премьера „Ъ“ сообщили, что 
вопрос пока не включен в повестку, но она 
еще не сформирована полностью. В комите-
те Госдумы по энергетике „Ъ“ сообщили, что 
ждут внесения документа. 15 июля глава ко-
митета Павел Завальный заявил, что «хотя 
и поддерживает» реформу электросетей, 
но считает введение дифференциации тари-
фа ФСК и оплаты сетевого резерва «ущерб-
ными», поскольку они «дают эффект только 
в краткосрочном периоде».

Крупный бизнес продолжает сопротив-
ляться дифференциации тарифа. Так, «Со-
общество потребителей энергии» (объеди-
няет крупную промышленность) направи-

ло вице-премьеру Юрию Борисову письмо 
с просьбой поручить Минэнерго отказаться 
от разработки законопроекта (письмо от 16 
июля есть у „Ъ“). Директор ассоциации Васи-
лий Киселев отмечает, что польза от его при-
нятия для малого и среднего бизнеса будет 
незначительной: доля платежей за электроэ-
нергию в себестоимости их товаров снизит-
ся лишь в пределах 1%.

 Глава РСПП Александр Шохин в письме 
Юрию Борисову от 20 июля (есть у „Ъ“) так-
же просит приостановить работу над законо-
проектом, принимая во внимание «необхо-
димость стабилизации экономической ситу-
ации и запуска нового инвестиционного ци-
кла». Глава «Русала» (потребляет 27% выработ-
ки в Сибири и до 7% выработки РФ) Евгений 
Никитин в письме вице-премьеру Юрию Бо-
рисову от 17 июля отмечает, что в случае при-
нятия законопроекта дополнительные рас-
ходы «Русала» в 2021–2023 годах составят 
12 млрд руб. А за десять лет, пишет он, алю-
миниевая промышленность за передачу пе-
реплатит около 54,2 млрд руб., что сопоста-
вимо со стоимостью достройки Тайшетского 
алюминиевого завода.

Татьяна Дятел, Полина Смертина
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Нановостроились на худшее
Объемы ввода жилья сокращаются из-за пандемии
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Объединенная двигателестрои-
тельная корпорация (входит 
в «Ростех») разрабатывает унифи-
цированный двигатель для са-
молетов Су-27, Су-30, Су-35. Работа 
ведется на основе основных де-
талей и узлов предыдущих дви-
гателей. Основой для него может 
стать двигатель «изделие 117», 
что позволит уйти от использо-
вания устаревающих агрегатов 
АЛ-31Ф и АЛ-31ФП, считают экс-
перты. Проект как минимум 
снизит затраты на эксплуата-
цию, а также может позволить 
увеличить тягу, что решит про-
блему «недомоторизации» неко-
торых истребителей. Помимо 
внутреннего рынка у унифици-
рованного двигателя есть «опре-
деленные экспортные перспек-
тивы» в Индии и Китае.

Предприятие Объединенной дви-
гателестроительной корпорации 
ПАО ОДК-УМПО разрабатывает про-
ект по унификации двигателя для са-
молетов семейства «Су». «Мы сегодня 
рассматриваем возможность созда-
ния универсального двигателя, в ко-
тором будут использованы основ-
ные детали и узлы предыдущих дви-
гателей с целью получения более вы-
соких технических характери-
стик,— сказал управляющий дирек-
тор ОДК-УМПО Евгений Семивели-
ченко.— Но это некий универсаль-
ный двигатель, который возможно 
устанавливать на самолеты Су-27, Су-
30, Су-35 без доработки планера». Он 
отметил, что заказ существует со сто-
роны главного клиента, Миноборо-
ны, и эта работа ведется.

По словам господина Семивели-
ченко, заказчику достаточно обре-

менительно содержать парк с раз-
личными модификациями, серия-
ми и исполнениями двигателей, а 
для завода, в свою очередь, унифи-
кация позволила бы обеспечить 
конвейерность и снизить себестои-
мость производства.

Замдиректора Центра анализа 
стратегий и технологий Константин 
Макиенко называет идею унифика-
ции двигателя плодотворной. Про-
ект позволит постепенно унифици-
ровать двигатели тяжелых истреби-
телей «Су» на основе использования 
технологии «изделия 117» (использу-
ется в Су-57 и Су-35С) и уйти от уста-
ревающих АЛ-31Ф и АЛ-31ФП, гово-
рит он. Кроме того, отмечает госпо-
дин Макиенко, фронтовые бомбар-
дировщики Су-34 и многоцелевые 
истребители Су-30СМ явно «недомо-
торизованы» и нуждаются в более 
мощных двигателях, особенно это 
относится к более тяжелому Су-34. 
«Новые модернизированные моди-
фикации истребителя Су-35С будут 
тяжелеть и также потребуют допол-
нительной тяги»,— говорит он.

Для продаж такого агрегата суще-
ствует огромный внешний рынок, 
подчеркивает эксперт. «Весь индий-
ский парк Су-30МКИ — а это 272 еди-
ницы — стоит на пороге модерниза-
ции в середине срока службы, и ло-
гично в ходе этой модернизации до-
бавить им тяги, особенно носителям 
тяжелой авиационной ракеты 
BrahMos»,— рассуждает господин Ма-
киенко. Китайские истребители J-10 
и перспективный комплекс J-20, а 
также палубные J-15, в свою очередь, 
остро нуждаются в наращивании тя-
ги, продолжает он. В целом парк ин-
дийских и китайских истребителей, 

которым может понадобиться такой 
продукт, уже сейчас насчитывает до 
700 единиц и будет расти.

Также, по словам эксперта, про-
ект можно реализовать «за умерен-
ные деньги и в разумные сроки» до 
четырех-пяти лет, тогда как создание 
нового двигателя с нуля занимает 
10–15 лет, что «фатальным образом 
обесценивает разработку боевых 
авиационных комплексов нового 
поколения». 

Господин Макиенко полагает, что 
в пользу этого двигателя можно бы-
ло бы отказаться от программы «Из-
делие 30» (двигатель второго этапа 
для многофункционального россий-
ского истребителя пятого поколе-
ния Су-57). Но исполнительный ди-
ректор «Авиапорта» Олег Пантелеев 
отмечает, что двигатель второго эта-
па для Су-57 — программа, с которой 
связано достижение целевых харак-
теристик самолета, а также одно из 
обязательных условий развития со-
трудничества с Индией по истреби-
телю пятого поколения.

Унифицированный двигатель, по 
мнению эксперта, решает в первую 
очередь внутренние проблемы, по-
скольку даже без учета улучшения ха-
рактеристик обеспечивает сокраще-
ние эксплуатационных затрат для 
основного заказчика в лице Минобо-
роны, у которого есть большой парк 
истребителей Су-27 и Су-30. В буду-
щем определенный спрос может 
быть и со стороны Китая, который за-
купал самолеты Су-27, Су-30, Су-35, а 
при наличии дополнительных преи-
муществ с точки зрения летных ха-
рактеристик интерес к двигателю мо-
гут проявить и другие инозаказчики.

Ольга Никитина

Истребителям дадут тягу
ОДК разрабатывает унифицированный двигатель для «Су»

Вслед за Московской биржей, 
которая объявила о запуске  
в августе торгов иностранными 
бумагами, прежде специализи-
ровавшаяся на них Санкт-Петер-
бургская биржа обещает начать 
торговать российскими акция-
ми. Помочь последней может 
принятый в конце 2019 года  
закон о наилучшем исполнении 
поручения клиента. Ведь он ка-
сается не только цены, но и бир-
жевой комиссии. Впрочем, Мос-
ковская биржа не собирается 
уступать этот рынок.

Санкт-Петербургская биржа, где 
сейчас торгуются иностранные бума-
ги за валюту, рассматривает возмож-
ность запуска торгов российскими ак-
циями, сообщили источники „Ъ“ на 
фондовом рынке. Биржа уже провела 
встречи с ключевыми брокерами. По 
словам одного из них, предлагаются 
тарифы «в разы ниже», чем у Москов-
ской биржи, сделки будут выполнять-
ся на условиях best execution (наилуч-
шее исполнение поручения) даже при 
одинаковой цене акций. Если броке-
ры поддержат проект, биржа может 
начать торги уже осенью. Другой бро-
кер уточнил, что акциями, скорее все-
го, будут торговать за рубли, а в даль-
нейшем планируется запустить и 
срочный рынок. По данным источни-
ков „Ъ“, самым активным брокерам 
биржа обещает опцион на свои ак-
ции. Представитель биржи отказался 
от комментариев.

Закон об условиях best execution 
был принят в конце прошлого года. 
По нему, «принятое на себя поруче-
ние клиента брокер обязан испол-
нить добросовестно и на наиболее 
выгодных для клиента условиях в со-
ответствии с его указаниями». При от-
сутствии таких указаний брокер ис-

полняет поручение с учетом всех об-
стоятельств, в частности, цены сдел-
ки, расходов на совершение сделки и 
исполнения обязательств по ней.

По словам одного из источников 
„Ъ“, именно этот закон может позво-
лить Санкт-Петербургской бирже 
конкурировать с более ликвидной 
московской площадкой. Брокер дол-
жен будет предоставить клиенту ин-
формацию об условиях по покупке и 
продаже акций с обеих бирж, а луч-
шей может быть не только цена, но и 
тарифы. Более четко взаимодействие 
клиента и брокера должно быть про-
писано в базовом стандарте. Глава НА-
УФОР Алексей Тимофеев сообщил, 
что стандарт находится в разработке.

Собеседники „Ъ“ считают идею 
Санкт-Петербургской биржи ответом 
на планы Московской биржи по тор-
говле иностранными акциями (см. 
„Ъ“ от 9 июля). По словам одного из 
них, когда Роман Горюнов (сейчас 

президент ассоциации НП РТС, акци-
онера Санкт-Петербургской биржи) с 
командой уходил с Московской бир-
жи, была заключена договоренность, 
что они не делают конкурирующие 
проекты. Один из собеседников „Ъ“ 
уточнил: договоренность «понятий-
ная» и после объявления Московской 
биржи о начале торгов иностранны-
ми акциями потеряла силу. 

Управляющий директор по ком-
муникациям Московской биржи Ан-
дрей Брагинский сообщил, что лю-
бая российская биржа может торго-
вать российскими ценными бумага-
ми, ограничивающих договоренно-
стей нет — «это urban legend». По его 
словам, на Московской бирже не 
ожидают, что инициативы Санкт-Пе-
тербургской биржи «каким-либо су-
щественным образом скажутся на ее 
ликвидности». Биржа постоянно об-
новляет инфраструктуру и програм-
мы ликвидности для обеспечения 
клиентов наилучшими ценами ис-
полнения, заверил господин Бра-
гинский. В ЦБ (регулятор рынка и 
совладелец Московской биржи) на 
запрос „Ъ“ не ответили.

Возрождение конкуренции бирж 
в России будет способствовать появ-
лению новых продуктов, потенци-
альному снижению тарифов, то есть 
улучшать условия для инвесторов, 
считает президент «Финама» Влади-
слав Кочетков. Он отметил, что Мос-
ковская биржа как монополист не 
особо стремится учитывать интере-
сы участников торгов, превращаясь 
в своеобразное «министерство бир-
жи». Можно говорить о том, добавил 
эксперт, что в России постепенно по-
являются условия для реализации 
практики best execution, о которой 
так много говорит ЦБ.

Полина Смородская

Акции втягиваются в конкуренцию
Биржи расширяют борьбу за клиентов

Международные инвесторы  
активно наращивают вложе-
ния в серебро. Суммарные ак- 
тивы фондов, инвестирующих 
в серебро, обновили историче-
ский максимум, превысив ру-
беж 25,7 тыс. тонн. Это способ-
ствовало росту цен до четырех-
летнего максимума — $19,8 за 
унцию. «Бычьей» игре способст-
вует недооцененность металла  
в сравнении с золотом, а также 
структурный дефицит, кото-
рый в этом году может достичь 
10% от спроса на него.

Активы биржевых индексных 
фондов, инвестирующих в серебро, 
обновили исторический максимум. 
Согласно последним данным агентст-
ва Bloomberg, по итогам торгов пятни-
цы они выросли на 172 тонны, до 
25,77 тыс. тонн. С начала месяца акти-
вы поднялись на 1,44 тыс. тонн, а с на-
чала года — почти на 19 тыс. тонн. 
Подъем спроса интереса к драгоцен-
ному металлу со стороны профессио-
нальных инвесторов позитивно отра-
зился на его стоимости. В понедель-
ник, по данным агентства Reuters, це-
на на серебро поднималась до макси-
мальной отметки с 30 сентября 2016 
года — $19,81 за унцию, что на 2,6% 
выше значения закрытия пятницы. С 
начала месяца цены выросли почти 
на 10%, на столько же и с начала года.

Притоку инвестиций в серебро 
способствует недооцененность метал-
ла в сравнении в золотом, стоимость 
которого резко выросла в этом году. 

По данным агентства Reuters, в поне-
дельник стоимость золота достигала 
отметки $1820 за тройскую унцию, 
очередного максимума с сентября 
2011 года. С начала июня рост соста-
вил всего 2%, однако с начала года — 
почти 20%. По словам аналитика «Фри-
дом Финанс» Евгения Миронюка, 
многие инвесторы оценивают потен-
циал роста стоимости драгоценных 
металлов через соотношение котиро-
вок. В последнее время при сравне-
нии серебра и золота оно снизилось 
менее чем до 1:100, хотя еще в мае до-
стигало рекордных 1:120, при этом 
среднее значение за предыдущие пять 
лет составляет 1:80. «Катализатором 
продолжения роста стоимости сере-
бра может послужить сохраняющаяся 
относительная „перекупленность“ зо-
лота»,— отмечает Евгений Миронюк.

Добавляет привлекательности вло-
жений в серебро высокий спрос на ме-
талл со стороны реальных секторов 
экономики. По оценкам аналитиков, 
56% в общем потреблении серебра 
приходится на промышленные сег-
менты: электронику и фотоэлектрику, 
медицину, химическую промышлен-
ность и др. «Сфера промышленного 
применения серебра не так сильно по-
страдала в результате последствий 
пандемии. За счет использования при 
производстве контактов для различ-
ных электротехнических изделий, ак-
кумуляторных батарей, в медицине и 
химической промышленности спрос 
на серебро почти не снизился»,— от-
мечает господин Миронюк.

А вот добыча металла из-за кризи-
са пострадала. По словам старшего 
аналитика БКС Виталия Громадина, 
примерно треть добычи металла при-
ходится на серебряные месторожде-
ния, другая треть добывается как со-
путствующий продукт в месторожде-
ниях цинка и свинца, порядка 20% — 
в месторождениях меди. «Поэтому на 
объемы поставок серебра влияют це-
ны на базовые металлы, которые 
сильно зависят от экономического 
роста. Это создает предпосылки для 
возможного всплеска цен на этот 
драгметалл»,— отмечает Виталий 
Громадин. По его оценкам, из-за паде-
ния производства дефицит металла в 
текущем году вырастет вдвое по срав-
нению с 2019 годом, до 3,3 тыс. тонн, 
что превышает 10% мирового спроса.

В таких условиях участники рын-
ка ожидают дальнейшего роста спро-
са и цен на металл. «В дальнейшем це-
на будет зависеть от темпов восста-
новления мировой экономики, в 
частности, отсутствия новых волн 
пандемии, темпов инфляции в эко-
номиках развитых стран, общей ди-
намики на товарных рынках»,— ука-
зывает Евгений Миронюк. По мне-
нию Виталия Громадина, серебро 
обладает более высоким потенциа-
лом для роста, чем золото, с учетом 
возможного сокращения отставания 
от роста цены на золото. По данным 
опроса аналитиков, цены на серебро 
могут вырасти до $24–25 за тройскую 
унцию в этом году.

Виталий Гайдаев

Не все то золото, что растет
Рынок оценил серебро

Идею введения налогового выче-
та господин Ланецкий называет пра-
вильной, отмечая, что такая система 
действует в США. В то же время госпо-
дин Ланецкий подчеркивает, что сей-
час авиаотрасль находится «на грани 
пропасти»: на фоне и так низкого 
спроса логично компенсировать поте-
ри авиакомпаниям, а не создавать до-
полнительные издержки для них и 
пассажиров. «Мы видим глубочай-
ший в истории кризис авиатранс-
портной отрасли»,— говорит один из 
участников рынка, отмечая, что в та-
кой ситуации вводить скрытый налог 
в виде сборов в фонд нерационально.

Вопрос поиска инвестиций кос-
нется и внутренних водных путей. 
Обсуждается возможность привлече-
ния средств посредством акциониро-
вания ФГУП «Росморпорт». Также за-
местителю министра Юрию Цветкову 
поручено проанализировать эффек-
тивность и возможные варианты вве-
дения платности на внутренних вод-
ных путях, в том числе пилотный 
проект платного пользования объек-
тами канала имени Москвы.

Как рассказывают источники „Ъ“, 
17 июля на совещании в Росморреч-

флоте обсуждался как этот вопрос, так 
и возможность создания по аналогии с 
дорожным водного фонда, средства из 
которого будут идти на поддержание 
инфраструктуры водных путей. В ка-
честве пилота на канале имени Мо-
сквы обсуждался гидроузел Белоомут, 
рассказывают собеседники „Ъ“: его 
пропускная способность после рекон-
струкции должна вырасти на 0,9 млн 
тонн, и с этого дополнительного грузо-
потока и планируют взимать дополни-
тельную плату в водный фонд. Анало-
гичная схема может применяться при 
строительстве Багаевского и Нижего-
родского гидроузлов, добавляют они.

Также, по словам собеседников 
„Ъ“, обсуждалась идея частично пе-
ренаправить в фонд акциз с дизто-
плива, который идет в дорожный 
фонд, или брать деньги с возвратно-
го акциза, который сейчас получают 
судоходные компании.

Но источники „Ъ“ в отрасли утвер-
ждают, что у перевозчиков на реке и 
так самое дорогое топливо, лишать 
их возвратного акциза — это «сразу 
убить всю конкурентоспособность». 
Аналогия с автодорогами опасна, го-
ворит один из собеседников „Ъ“. В от-
личие от дорог, требующих крупных 
инвестиций, поясняет он, основная 

часть ВВП — дар природы, а за поль-
зование гидротехническими соору-
жениями и навигационными средст-
вами уже уплачиваются сборы. Офи-
циально в отрасли новую концеп-
цию не комментируют, но источни-
ки „Ъ“ среди судоходных компаний 
возмущены тем, что отрасль, которая 
в кризис почти не получила поддер-
жки, вынуждена платить за то, что 
должно строить государство.

В Минфине „Ъ“ перенаправили в 
Минтранс, где сообщили, что эти во-
просы еще прорабатываются и ком-
ментировать их преждевременно. В 
Минэкономики на запрос не отве-
тили.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что в услови-
ях, когда объемы господдержки 
очень ограниченны, рост нагрузки на 
транспортные компании «даже на 
уровне первичного обсуждения вы-
зывает серьезные опасения». В пер-
вую очередь, отмечает эксперт, это ка-
сается водного транспорта, который 
из-за системного недофинансирова-
ния инфраструктуры и бесконечного 
откладывания ключевых объектов 
ежегодно теряет миллиарды рублей.

Анастасия Веденеева,  
Ольга Никитина

Транспорт поднимут самовывозом
с1

Мне нравится пассивное 
инвестирование:  

не дергаться,  
сохранять трезвость ума  

и не реагировать  
на те факторы,  

которые проходящие
— Сергей Швецов,

первый зампред ЦБ, 12 марта 2020 года 
(цитата по «Прайму»)

Ц И Т А Т А

По оценке АНПФ, при уровне в 
10% от ПМП количество единовре-
менных выплат членами ассоциа-
ции увеличится на 20%. Это «приве-
дет к социальной нестабильности 
материального положения пенсио-
неров, так как, с большой долей ве-
роятности, сумма единовременных 
выплат быстро иссякнет, и государ-
ству придется увеличить расходы 
бюджета для повышения размера 
пенсионного обеспечения граждан 
до уровня 40% от утраченного зара-
ботка в соответствии с ориентира-
ми, установленными МОТ», говорит-
ся в письме АНПФ. Господин Угрю-
мов добавляет, что рост назначений 
единовременных выплат может «не-
гативно сказаться на актуарной сба-
лансированности обязательств НПФ 

и ВЭБ.РФ (инвестирует пенсионные 
накопления, хранящиеся в ПФР.— 
„Ъ“) перед клиентами». Сейчас, по 
данным Минтруда, которые приво-
дит «Интерфакс», 98,7% граждан по-
лучают накопительную пенсию еди-
новременно. В ПФР не ответили „Ъ“.

На 1 июля средний размер страхо-
вой пенсии по старости составлял 
около 14,5 тыс. руб., ПМП по России 
на 2020 год установлен в размере 
9,3 тыс. руб. Таким образом, установ-
ление десятипроцентного уровня в 
ПМП более чем на четверть повыси-
ло бы уровень для назначения по-
жизненной пенсии и заметно увели-
чило количество граждан, претенду-
ющих на единовременную выплату.

Установление же границы в 5–7% 
от ПМП понижает этот уровень, а 
значит, увеличивает количество лю-
дей, которые будут получать пожиз-

ненную пенсию. «Предложение 
НПФ понизить планку для получе-
ния единовременной выплаты сде-
лано в интересах самих фондов, но 
не в интересах их клиентов»,— ука-
зывает управляющий директор «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов. По его 
словам, благодаря такому пониже-
нию у фондов сократится вымыва-
ние пенсионных накоплений, а зна-
чит, будет медленнее сокращаться 
вознаграждение. Учитывая, что сред-
ний счет клиента НПФ немногим 
превышает 70 тыс. руб. пенсионных 
накоплений, поясняет эксперт, полу-
чение единовременной выплаты, 
пусть и разово, поддержит человека, 
тогда как минимальная ежемесяч-
ная доплата к основной пенсии по-
чти никак не влияет на финансовое 
положение.

Илья Усов

НПФ затянули свою пенсию
с1
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Готовь трекер летом
Объемы продаж фитнес-устройств резко выросли

Опрошенные „Ъ“ ритейлеры 
зафиксировали в первом полу
годии резкий рост продаж но
симых устройств: смартчасов 
(+73%) и фитнестрекеров (+42%). 
С объемом 14,4 млрд руб. этот 
рынок обогнал по величине 
продажи планшетов. Эксперты 
связывают рост с сезонностью 
и пандемией, во время которой 
самоизоляция заставила потре
бителей заниматься спортом 
на улице, а не в фитнесклубах.

За первое полугодие 2020 года 
россияне приобрели около 2,2 млн 
носимых устройств («умные часы», 
фитнес-трекеры и детские часы) на 
сумму 14,4 млрд руб., что больше на 
21% в штуках и 21,5% в деньгах по 
сравнению с тем же периодом прош-
лого года, сообщили „Ъ“ в группе 
«М.Видео-Эльдорадо». С этой оцен-
кой согласны и в «Связном», где при-
водят аналогичные данные. Схожую 
динамику зафиксировали и в «Сити-
линке» и Ozon.

Носимые устройства сейчас один 
из наиболее перспективных сегмен-
тов в цифровой технике, а за послед-
ние пять лет объем продаж в катего-
рии увеличился в 8,5 раза, с 1,7 млрд 
до 14,4 млрд руб., отмечает руководи-
тель департамента «Гаджеты и инно-
вации» в «М.Видео-Эльдорадо» Вадим 
Еремин. По итогам первого полуго-
дия объем рынка таких устройств 

оказался больше, чем, например, 
снижавшиеся в последние годы про-
дажи планшетов, которые составили 
14 млрд руб., добавляет он.

Опрошенные „Ъ“ ритейлеры го-
ворят, что 65% рынка носимой элек-
троники занимают фитнес-трекеры, 
25% — смарт-часы, а 10% — детские 
смарт-часы с GPS и кнопкой SOS. По 
данным компаний, среди трекеров 
по продажам лидируют Xiaomi, 
Honor и Jet, среди «умных часов» — 
Apple, Samsung и Garmin, а в сегмен-
те детских часов — Jet и Elari.

Руководитель направления «Элек-
троника» в Ozon Алексей Кузьмин от-
мечает, что покупателей больше все-
го интересуют модели с мониторин-
гом калорий, сна и физической ак-
тивности, а также смарт-часы, кото-
рые позволяют отслеживать местопо-
ложение ребенка, продажи послед-
них в июне выросли почти в 2,5 раза 
к началу года.

Эксперты и участники рынка 
считают, что причиной роста про-
даж стали пандемия и сезонность. 
По мнению директора по закупкам 
«Ситилинка» Олега Пчельникова, 
положительная динамика связана в 
том числе с тем, что на первое полу-
годие приходятся гендерные празд-
ники, а «умные гаджеты» набирают 
популярность в качестве подарков. 
Кроме того, указывает он, самоизо-
ляция, официально продлившаяся в 

Москве с 26 марта по 9 июня, «стиму-
лировала более внимательное отно-
шение к здоровью и перераспреде-
ление затрат с приобретения услуг 
на гаджеты как эмоциональную по-
купку», а дополнительным драйве-
ром стало приближение теплого 
времени года.

Руководитель аналитического 
департамента AMarkets Артем Деев 
видит две причины роста продаж 
сегмента. Первая — ажиотажный 
спрос на технику в конце марта, ког-
да потребители ожидали роста цен 
из-за девальвации рубля и дефици-
та товаров, связанного с остановкой 
производства в Китае, вторая — эко-
номические последствия панде-
мии. «Гаджеты стали намного актив-
нее покупать, так как стали отказы-
ваться от абонементов фитнес-клу-
бов, где пошла волна возврата карт. 
Люди решили экономить на посе-
щении спортзалов, но при этом за-
ниматься спортом самостоятельно. 
За время пандемии количество та-
ких людей сильно выросло»,— гово-
рит господин Деев.

Как сообщал „Ъ“ 26 июня, в пер-
вые дни после снятия ограничений, 
действовавших во время самоизоля-
ции, в Москве открылось менее 60% 
фитнес-клубов, причем их трафик 
составлял лишь часть от докризис-
ных показателей.

Никита Королев

Wi-Fi вышел из карантина
Его потребление в метро снизилось

Пассажиры московского метро 
после выхода из самоизоляции 
стали реже пользоваться там 
WiFi, рассказали источники „Ъ“ 
среди операторов. Трафик вос
станавливается вместе с пасса
жиропотоком, а подписки при
носят всего 5% выручки, пари
рует оператор WiFi в метро 
«МаксимаТелеком». К докризис
ным его показатели могут вер
нуться к сентябрю, прогнозиру
ют эксперты.

Потребление Wi-Fi в московском 
метро сократилось после снятия ог-
раничительных мер из-за коронави-
руса по сравнению с докарантин-
ным периодом, рассказал „Ъ“ источ-
ник в одной из компаний-партнеров 
Wi-Fi-провайдера «МаксимаТеле-
ком». Помимо падения пассажиро-
потока собеседник „Ъ“ связывает 
снижение потребления с отказом ча-
сти абонентов от платной подписки, 
которая позволяет пользоваться Wi-
Fi без рекламы. Такие пассажиры ста-
ли пользоваться сетями мобильных 
операторов, чье качество работы в 
туннелях выросло за последний год, 
поясняет источник. О снижении чи-
сла пользователей Wi-Fi в метро го-
ворит еще один собеседник „Ъ“ в фе-
деральном операторе. Трафик Wi-Fi в 
метро ощутимо снизился из-за пан-
демии, признавал гендиректор ком-
пании «Квант» (51% принадлежит 
холдингу «Газпром-медиа», 49% — 
«МаксимаТелеком») Артем Пуликов 
26 июня.

• «МаксимаТелеком» управляет 
сетями Wi-Fi в нескольких городах, 
по итогам 2019 года она стала круп-
нейшим оператором на этом рынке 
по выручке, заняв, по оценкам «ТМТ 
Консалтинга», 43%, обойдя «ЭР-Теле-
ком», «Ростелеком» и «Вымпелком».
Пандемия действительно повли-

яла на трафик Wi-Fi в метро, но темп 

его восстановления совпадает с вос-
становлением пассажиропотока, 
который сейчас составляет 60–70% 
от показателей прошлого года в за-
висимости от дня недели, заявили 
„Ъ“ в пресс-службе «МаксимаТеле-
ком». Там добавили, что доля подпи-
сок в выручке группы не превышает 
5%, а по итогам второго квартала чи-
сло платящих абонентов к анало-
гичному периоду прошлого года да-

же выросло на 5%, до 170 тыс. поль-
зователей. Это случилось в результа-
те партнерства с мобильными опе-
раторами, которые предлагают бес-
шовный доступ к Wi-Fi в метро без 
рекламы, отмечают в компании. Та-
кой способ подключения она запу-
стила в октябре 2019 года с Tele2, а в 
декабре и с «Тинькофф Мобайл» (ра-
ботает на сети Tele2).

Пользователям МТС давно не 
приходится переключаться в метро 
на Wi-Fi, поскольку покрытие 4G 
обеспечено на станциях и в тонне-
лях, заявил представитель компа-
нии. По сравнению с докарантин-
ным периодом он оценил падение 
интернет-трафика в метро в 16%, но 
отметил, что с учетом летнего сниже-
ния пассажиропотока потребление 
уже восстановлено на 95%.

Трафик «Вымпелкома» в метро по-
сле снятия режима самоизоляции 
вырос на 60%, но пока не достиг до-

карантинного уровня — в июле он 
на 5% меньше, чем в феврале, гово-
рит представитель оператора. В «Ме-
гаФоне» объем передачи данных в 
метро в июне вдвое превысил май-
ский, добавили в компании. Подзем-
ный интернет-трафик Tele2 6–12 ию-
ля вырос по сравнению с пиком са-
моизоляции (6–12 апреля) на 160%. 
Пока потребление мобильного ин-
тернета остается ниже докарантин-
ных значений, говорят в операторе, 
напоминая, что летом трафик в ме-
тро традиционно ниже зимних и ве-
сенних значений из-за отпусков.

Подписки составляют незначи-
тельную долю в доходах «Максима-
Телеком», поэтому отток вряд ли се-
рьезно повлияет на показатели 
компании, считает управляющий 
партнер AC&M Михаил Алексеев, к 
тому же часть абонентов сотовых 
операторов по-прежнему не устраи-
вает качество их услуг в метро, поэ-
тому они продолжат пользоваться 
Wi-Fi. Отток части платящих або-
нентов закономерен, поскольку в 
период самоизоляции ежемесяч-
ная плата продолжала списываться, 
что не могло остаться незамечен-
ным,  отмечает  руководитель 
Content Review Сергей Половни-
ков. Спрос на Wi-Fi в метро, по его 
мнению, будет снижаться по мере 
развития там операторских сетей. 
Трафик Wi-Fi сократился примерно 
наполовину по сравнению с перио-
дом до карантина, о чем говорит и 
снижение цен на размещение там 
рекламы, указывает гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков. К до-
кризисным показателям «Максима-
Телеком» может вернуться к сентя-
брю, если в России не будет второй 
волны пандемии, считает он, в про-
тивном случае компания потеряет 
30–40% годовой выручки.

Юлия Тишина

«Спад в отрасли  
окажется еще глубже»
Гендиректор сети «Петрович» Евгений Мовчан  
о перспективах DIY-ритейла

Во время самоизоляции DIY
ритейлеры, как и многие не
продовольственные сети, вы
нуждены были сократить оф
лайнпродажи и развивать 
ecommerce. О том, как торгов
цы стройматериалами осваи
вали интернет во время режи
ма самоизоляции, „Ъ“ расска
зал гендиректор сети «Петро
вич» Евгений Мовчан.

— Как пандемия вируса COVID-19 
отразилась на вашей компании?
— Как и многие компании, мы были 
вынуждены сделать акцент на ди-
станционных каналах — сайте, при-
ложении, call-центре. Но поскольку 
мы и раньше делали на них фокус, у 
нас произошел серьезный прирост 
розничных продаж. Это было непро-
сто: скачок спроса был кратный, 
произошла серьезная нагрузка на 
персонал и инфраструктуру и даже 
на магазины как на место выдачи за-
казов — в Москве и области они 
именно так работали.
— Вы нанимали дополнительный 
персонал на обслуживание он-
лайн-заказов?
— У нас был к моменту кризиса 
свой персонал, часть сотрудников 
мы взяли на время пандемии по со-
глашению с другими сетями, на-
пример «Спортмастером». Несмо-
тря на рост онлайн-заказов в розни-
це, этот сегмент в b2b-канале серь-
езно пострадал. На этот канал у нас 
приходится 40% продаж. Туда вхо-
дят застройщики, подрядные ком-
пании, выполняющие отделочные 
работы. Во время режима самоизо-
ляции в Москве и Подмосковье 
большинство строек было заморо-
жено больше месяца.
— Как это отразилось на операци-
онных показателях компании?
— Несмотря на негативный фон, в 
целом за первое полугодие 2020 года 
выручка «Петровича» увеличилась 

на 26% год к году, до 32,4 млрд руб. 
(без НДС). Это отличается от наших 
ожиданий в лучшую сторону в 
основном благодаря розничным 
продажам, которые до пандемии ро-
сли на 40%, и это явно превышало 
все планы.
— Какую долю от общего числа 
продаж вашей сети занимает e-
commerce?
— Ее доля в Москве — 60%, в целом 
по другим регионам — 50%.
— Какие годовые показатели, по 
вашим оценкам, стоит ожидать 
от отрасли в целом?
— Есть разные мнения, коллеги из 
InfoLine ожидают, что в 2020 году 
DIY-рынок сохранит свои прошло-
годние показатели в деньгах (1,5 тр-
лн руб.— „Ъ“). Я думаю, что он сокра-
тится. Сначала у всех игроков DIY-
рынка произошел скачок в прода-
жах, а потом началось падение, кото-
рое будет, на мой взгляд, затяжным. 
Осенью, когда наступит возможная 
вторая волна пандемии, спад в отра-
сли окажется еще глубже. При самом 
благоприятном стечении обстоя-
тельств в следующем году сегмент 
DIY восстановится.
— В 2020 году вы открыли пер-
вый за несколько лет объект 
в ближайшем Подмосковье. На-

сколько это позволило нара-
стить присутствие в регионе?
— Сейчас нацеливаемся на север го-
рода, в следующем году откроем 
строительный торгцентр на Дмит-
ровском шоссе. В планах еще мини-
мум пять центров, объединяющих 
склад и торговый зал, как у нас на 
Симферопольском шоссе.
— Какие города у вас в планах?
— Мы работаем на Северо-Западе 
страны (Петербург, Выборг, Петроза-
водск, Луга, Гатчина, Кингисепп) и в 
центральной части, включая Тверь, 
Калугу и Владимир. Нас интересуют 
самые динамично растущие города-
миллионники, которые одновре-
менно являются центрами крупных 
агломераций и имеют вокруг себя 
большие рынки сбыта: это Екате-
ринбург, Ростов-на-Дону, Краснодар.
— Изменил ли разразившийся в 
этом году кризис стратегию ком-
пании?
— Нет, мы продолжим работать в 
формате омниканальности. Мы хо-
тим сформировать экосистему, 
удовлетворяющую все потребности 
клиента вокруг всего процесса стро-
ительства и ремонта. Поэтому «Пет-
рович» не будет частью ни одного 
маркетплейса. В рознице у нас две 
категории клиентов — это профес-
сионалы (прорабы) и конечные по-
требители. Для каждой из этих 
групп мы создаем свои сервисы. Мы 
считаем, что клиентам нужны экс-
пертиза и помощь в ремонте и 
стройке, это сложное дело. Для про-
рабов мы создали «Петрович.Бро», 
который позволяет управлять и сме-
тами, и бригадам. Наша цель — что-
бы прораб мог взять не два или три 
объекта, а четыре или пять и зараба-
тывать больше денег. Также мы по-
могаем клиентам найти бригаду для 
ремонта на нашей бирже професси-
оналов «ПроПетрович».

Интервью взял  
Никита Щуренков

Данные, чего скрывать
К персональной информации  
нашли инновационный подход

Минэкономики предложило 
вывести обработку персональ
ных данных в рамках экспери
ментальных правовых режи
мов изпод действующего регу
лирования, включая тайну 
связи, переписки и телефон
ных переговоров, а также вра
чебную тайну. Пока речь идет 
о двух примерах: проекте фон
да «Иннопрактика» и «Нацио
нальной базы медицинских 
знаний» (НБМЗ) по примене
нию искусственного интеллек
та (ИИ) в медицине и создании 
сервиса для повышения эффек
тивности малого и среднего 
бизнеса, которым занимается 
Ассоциация больших данных 
(АБД). Снятие ограничений со
здаст риски утечек, для кото
рых нужно предусмотреть ком
пенсационный фонд, полагают 
эксперты.

Обработку персональных дан-
ных в рамках экспериментальных 
правовых режимов предлагается 
вывести из-под отдельных норм за-
конов «О связи», «О персональных 
данных» и «Об основах охраны здо-
ровья граждан», следует из законо-
проекта Минэкономики, опублико-
ванного 17 июля на regulation.gov.
ru. В частности, предлагается разре-
шить в рамках экспериментов не 
применять обязательство соблюдать 
тайну связи, переписки и телефон-
ных переговоров, а также врачеб-
ную тайну. Также можно будет не со-
блюдать требования об обязатель-
ном получении письменного согла-
сия гражданина на обработку его 
данных и возможности отозвать та-
кое согласие.

Речь идет о снятии ограничений, 
«препятствующих появлению или 
апробации цифровых инноваций», 
таких как технологии ИИ и боль-
шие данные, следует из пояснитель-
ной записки к проекту. Там же ука-
заны два эксперимента, для кото-
рых предлагается применять новые 
исключения.

Первый из них проведет ассоци-
ация НБМЗ совместно с фондом 
«Иннопрактика». В его рамках пред-
лагается использовать ИИ для под-
держки принятия врачебных ре-
шений при диагностировании за-

болеваний, мониторинге состоя-
ния пациентов, а также при назна-
чении и корректировке лечения. 
„Ъ“ направил запросы в НБМЗ и 
«Иннопрактику».

Второй эксперимент предполага-
ет создание сервиса на базе больших 
данных для малого и среднего биз-
неса, которым займется АБД. В его 
рамках будут собираться банков-
ские, абонентские и другие клиент-

ские данные, на основе которых 
предпринимателям будут давать ре-
комендации по сфере и месту рабо-
ты, а также повышению эффектив-
ности уже имеющегося бизнеса. По-
ка идет проработка проекта и поиск 
тех, кто готов будет дать данные для 
реализации, рассказали „Ъ“ в АБД.

В Минэкономики сообщили, что 
законопроект сейчас проходит со-
гласование. Ранее там уже предлага-
ли разрешить в виде эксперимента 
обрабатывать личные данные гра-
ждан без их письменного согласия 
(см. „Ъ“ от 26 июня). О подготовке ко 
второму чтению в Госдуме основно-
го законопроекта Минэкономики о 
«регуляторных песочницах» „Ъ“ со-
общал 20 июля.

Законопроект «под видом разви-
тия инноваций представляет собой 
демонтаж права на неприкосновен-
ность частной жизни», категоричен 
зампред комиссии по правовому 
обеспечению цифровой экономики 
московского отделения Ассоциации 

юристов России Александр Савель-
ев. В случае его принятия подзакон-
ным актом можно будет установить 
режим, при котором личные данные 
гражданина, в том числе медицин-
ские, смогут обрабатываться кем 
угодно, как угодно и для каких угод-
но целей без ведома гражданина и 
какой-либо возможности контроля с 
его стороны, поясняет он.

Такой подход «может вызывать 
только удивление и непонимание», 
особенно с учетом того, что он всту-
пает в прямое противоречие с прин-
ципами и установками модернизи-
рованной конвенции Совета Евро-
пы #108, которая призвана, наобо-
рот, дать субъектам больше прав и 
возможностей по контролю над об-
работкой своих персональных дан-
ных, соглашается соучредитель Ассо-
циации профессионалов в области 
приватности Алексей Мунтян.

Предложения выглядят очень ра-
дикально и создают непросчитывае-
мые риски для пользователей и 
субъектов персональных данных, 
полагает и заместитель гендиректо-
ра по правовым вопросам Институ-
та развития интернета Борис Еди-
дин. Важно предусмотреть в законо-
дательстве компенсаторные меха-
низмы — компенсационный фонд 
участников экспериментального ре-
жима или обязательное страхова-
ние ответственности, а также регла-
менты разрешения споров и требо-
вания об открытости процессов ра-
боты с данными, считает он. В этом 
случае пользователи смогут полу-
чить информацию о способах ис-
пользования их данных, возмож-
ность направления жалоб и гаранти-
рованное материальное возмеще-
ние в случае причинения им вреда 
незаконным использованием ин-
формации, уверен эксперт.

Реальный инновационный эф-
фект от предлагаемых нововведе-
ний можно будет оценить только по-
сле принятия законопроекта, отме-
чает директор Deloitte Legal в СНГ 
Екатерина Портман. Но уже сейчас, 
отмечает она, можно сказать, что по-
слабления помимо угроз для защи-
щенности данных дадут и серьезное 
конкурентное преимущество участ-
никам экспериментов.

Юлия Степанова
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7 миллиардов рублей
составил объем  
рынка услуг Wi-Fi  
в 2019 году (данные 
«ТМТ Консалтинг»)

Нужно дать 
искусственному 

интеллекту больше данных, 
последовательно  
снимать подчас 

надуманные преграды  
для их использования

— Владимир Путин,
президент РФ, 10 ноября 2019 года

Ц И Т А Т А



культура спорт

На онлайн-платформе Apple TV+ 
вышел военно-морской боевик 
 Аарона Шнайдера «Грейхаунд» 
с  Томом Хэнксом в главной роли 
 капитана американского эсминца, 
сопровождающего конвой союз-
ников во время битвы за Атланти-
ку в 1942  году. Рассказывает Юлия 
Шагельман.

 В небольшом прологе картины 
капитан Эрик Краузе встречается в лоб‑
би отеля с возлюбленной (единствен‑
ную и довольно необязательную жен‑
скую роль в фильме играет Элизабет 
Шу), дарит ей елочную игрушку с цита‑
той из Библии и предлагает срочно по‑
жениться перед тем, как он отправится 
в свой первый рейс в качестве коман‑
дира боевого эсминца. Женщина 
от предложения вежливо отказывает‑
ся, пообещав, впрочем, дождаться ге‑
роя, как полагается, в шесть часов вече‑
ра после войны. Почему в своем по‑
чтенном возрасте он впервые получил 
командный пост и почему при всей 
своей богобоязненности до сих пор 
не женат — не объясняется. Достаточно 
того, что играет его Том Хэнкс, а значит, 
зритель по умолчанию понимает, что 
человек этот в высшей степени пра‑
вильный, честный, прямой, хорошо 
выполняющий свою работу, верный 
слуга американской демократии и отец 
солдатам. Как выяснится позже, подхо‑
дящая цитата из Писания припасена 
у него буквально на любой случай (будь 
то похороны павших товарищей или 
драка двух матросов), а христианское 
милосердие он готов распространить 
даже на врага, но больше мы о нем так 
ничего и не узнаем.

Герой романа Сесила Скотта Фо‑
рестера «Добрый пастырь» (1955), на ос‑
нове которого сам Хэнкс написал сце‑
нарий «Грейхаунда», был не так прост: 
опасный переход через Атлантический 
океан, кишащий вражескими субмари‑
нами, рифмовался с преодолением ка‑
питаном Краузе собственных страхов 
и внутренних сомнений, накопивших‑
ся за годы долгой, но не приносившей 
удовлетворения службы. Вероятно, 
именно возможность сыграть не само‑
го однозначного, хотя, безусловно, по‑
ложительного персонажа и привлекла 
Хэнкса, но где‑то по пути со страниц 
романа на экран все интересные под‑
робности потерялись, и капитан Крау‑
зе превратился в очередное воплоще‑
ние «всеамериканского папы» — обра‑
за, прочно прилипшего к актеру уже 
не только в кино, но и в жизни (не зря 
же именно он убеждает сограждан но‑
сить маски). В полном соответствии 
с этим отеческим имиджем единствен‑
ная человеческая деталь, которая со‑
хранилась в фильме,— это подаренные 
героическому капитану любимой жен‑
щиной тапочки, в которые он переобу‑
вается в особо ответственный момент.

Остальному экипажу «Грейхаунда» 
досталось и того меньше. Хоть Краузе, 
следуя своей роли, и переживает за них 
всех, как за родных, для зрителя они 
остаются неотличимыми друг от друга 
винтиками военного механизма, вза‑
имодействующими друг с другом при 
помощи недоступного штатскому по‑
ниманию жаргона. Пожалуй, самый 
интересный персонаж здесь — это соб‑
ственно эсминец, и в его сломанных 
«дворниках» для иллюминаторов ока‑
зывается больше эмоций, чем во всех 
многочисленных крупных планах ка‑
питана Краузе, вместе взятых.

Тем не менее морскому сражению, 
занимающему подавляющую часть 
экранного времени, отчаянно не до‑
стает напряжения, и дело здесь даже 
не в том, что с первых кадров понят‑
но, кто выйдет из него победителем. 
Хотя, зная, что это будут доблестный 
Краузе и его команда, трудно всерь‑
ез реагировать на издевательские ре‑
чи фашистов, которые те передают 
на американской радиочастоте в над‑
ежде деморализовать противника — 
в основном, судя по всему, карика‑
турным немецким акцентом из ста‑
рых фильмов. Сами бои сняты впол‑
не мастеровито (не зря основная про‑
фессия Аарона Шнайдера — опера‑
тор, а «Грейхаунд» — всего четвертая 
запись в его режиссерском резюме): 
снаряды рвутся, ветер швыряет соле‑
ные брызги в лицо персонажам, вра‑
жеские подлодки шныряют в глуби‑
не под свистящие ноты в саундтреке, 
невольно напоминающие о фильме 
«Челюсти», корабли эффектно полы‑
хают в ночной тьме, титры отсчиты‑
вают драгоценное время, остающее‑
ся до появления авиационного при‑
крытия; в одной действительно впе‑
чатляющей сцене немецкая торпеда 
проходит вплотную с бортом эсмин‑
ца, чудом успевшего в последнюю се‑
кунду выполнить спасительный раз‑
ворот. Однако в те моменты, когда 
камера взмывает вверх, чтобы пока‑
зать театр военных действий цели‑
ком, становится окончательно понят‑
но, что вместо борьбы не на жизнь, 
а на смерть на экране разворачива‑
ется лишенная какой бы то ни было 
глубины партия в морской бой с иг‑
рушечными корабликами. И в отли‑
чие от своих героев авторы картины 
промазали по всем целям.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Капитан Заурядность
Том Хэнкс в «Грейхаунде» Аарона Шнайдера

Международный олимпийский комитет (МОК) 
отчитался о неожиданно хороших  финансовых 
показателях в 2019 году.  Доходы МОК превы-
сили расходы на $73,9 млн. Для неолим пий-
ского года это рекордный показатель. Отме-
тим, что МОК эти деньги сейчас как нельзя 
кстати. Ведь перенос летней Олимпиады 
в  Токио на 2021 год поставил многие нацио-
нальные олимпийские комитеты и междуна-
родные спортивные федерации в сложное 
положение, и без поддержки МОК им будет 
 непросто пережить сложный период.

 Международный олимпийский комитет со‑
общил, что по итогам 2019 года его доходы превыси‑
ли расходы на $73,9 млн. Сама по себе эта сумма да‑
леко не рекордная. Скажем, в 2018 году плюс от опе‑
раций МОК составил $165 млн. Но тут нужно учиты‑
вать, что 2018‑м в Пхёнчхане прошла зимняя Олим‑
пиада. А ведь львиную долю доходов МОК получает 
именно в олимпийские годы.

А вот если сравнить итоги 2019 года с итогами 
2015‑го, также предшествовавшего летним Играм, 
то результаты работы МОК производят впечатление. 
Ведь в 2015 году ни о какой прибыли речи не шло. 
Напротив, дефицит от операций МОК составил вну‑
шительные $325,8 млн. Не поражали воображение 
и результаты 2017 года. Тогда, правда, удалось вый‑
ти из красной зоны, но совсем ненамного — доходы 
МОК превысили расходы только на $8,7 млн.

В отчете отмечается, что ключевым фактором, 
обусловившим хорошие финансовые результаты, 
стал рост поступлений как от телевизионных кон‑
трактов, так и от реализации программы TOP (в ней 

объединены крупнейшие спонсоры МОК). Так, 
авансовые платежи за права на телетрансляции 
превысили $2 млрд. Это вдвое больше, чем в 2018 
году. Тут стоит учитывать, что большую часть посту‑
плений МОК распределяет между национальными 
олимпийскими комитетами и международными 
федерациями. Плюс около $1 млрд пошло на под‑
держку проведения Игр в Токио. По программе 
TOP МОК получил $548,2 млн. С 2017 года, когда 
и стартовал нынешний олимпийский цикл, посту‑
пления по этой статье составили почти $1,65 мл‑
рд. А за весь цикл 2013–2016 годов TOP принесла 
МОК только $1 млрд. Ключевым выгодоприобрета‑
телем программы TOP, как и раньше, остается аме‑
риканский спорт. Олимпийский комитет США по‑
лучил отчислений от этой программы в 2019 году 
на $88 млн. Это на $6 млн больше, чем досталось 
всем остальным национальным олимпийским ко‑
митетам, вместе взятым.

Как бы то ни было, а к коронавирусному кризи‑
су, приведшему в том числе к переносу Олимпиады 
в Токио на 2021 год, МОК оказался готов хорошо и, 
похоже, без особых сложностей справится с необ‑
ходимостью нести существенные дополнительные 
расходы, возникшие из‑за переноса Игр. Так, МОК 
уже выделил $650 млн на поддержку оргкомитета 
Олимпиады, национальных олимпийских комите‑
тов и международных федераций. Кроме того, МОК 
выделил еще около $300 млн в рамках реализуемой 
совместно с швейцарскими властями программы 
выдачи беспроцентных займов федерациям, базиру‑
ющимся в Швейцарии (это полсотни организаций). 
Впрочем, судить о том, в каком состоянии МОК вый‑
дет из кризиса, можно будет только после того, как 
состоится токийская Олимпиада.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Анализ МОК оказался 
положительным
Его доходы в 2019 году превысили расходы 
почти на $74 млн

8    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 21 июля 2020 №127   l   Коммерсантъ

На цифровых платформах 
показы вают фильм Дмит-
рия  Бурлакова «Ты жизнь 
моя,  „Метро“!»,  который 
был снят к 20- летию выхо-
да в России мюзикла, от-
крывшего  новую страницу 
в истории оте чественного 
музыкаль ного театра. 
 Борис  Барабанов посмо-
трел фильм и вспомнил, 
как менялась эпоха.

 «У нас в Москве ста‑
вится насто ящий бродвэй‑
ский мьюзикл!» — со своим 
неповторимым ростовским 
прононсом говорит в откры‑
вающих фильм архивных 
кадрах молодой Дмитрий 
Дибров. На настоящем Брод‑
вее «Метро» закрыли спустя 
всего десять дней после пре‑
мьеры в 1992‑м, но этого бы‑
ло достаточно, чтобы в Мо‑
скве его называли «бродвэй‑
ским». А вот в Польше «Ме‑
тро» стартовало в 1991 го‑
ду, пережило и американ‑
скую, и российскую версии 
и идет до сих пор. Ориги‑
нальную польскую версию 
спектакля должны были по‑
казать в Москве в апреле ны‑
нешнего, 2020 года, но из‑за 
пандемии показы перене‑
сли на будущий март — при‑
чем сообщается, что в спек‑
таклях польской труппы 
в качестве специальных го‑
стей появятся участники 
российской постановки: Те‑
она Дольникова, Гоша Ку‑
ценко, Теона Контридзе, 
Эвелина Блёданс, Тимур Ве‑
дерников и др.

Все актеры московской 
версии спектакля приня‑
ли участие в съемках филь‑
ма «Ты жизнь моя, „Метро“!». 
На экране среди прочих — 
Алексей Серебряков, Дмит‑
рий Певцов, Павел Майков, 
Филипп Киркоров, Свет‑
лана Светикова, Антон Ма‑
карский, а также режиссер 
Януш Юзефович, компози‑
тор Януш Стоклоса, автор 
русского либретто Юрий Ря‑
шенцев и продюсер Алек‑
сандр Вайнштейн. Другой 
продюсер «Метро» Катери‑
на фон Гечмен‑Вальдек по‑
является только в архивных 
съемках, но все участники 
проекта отзываются о ней 
с теплотой и говорят о ее не‑
вероятной пробивной энер‑
гии. Герои фильма вспоми‑
нают «Метро» как школу жиз‑
ни, но в один голос отмеча‑

ют сложившиеся среди ис‑
полнителей исключительно 
уважительные отношения. 
Это одно из главных дости‑
жений режиссера Юзефови‑
ча, который руководил бес‑
прецедентным для Москвы 
кастингом, рискнув набрать 
практически никому не из‑
вестных артистов.

Для Москвы 1999 года 
и многолюдный кастинг, 
и последовавшая премьера 
в Театре оперетты были уни‑
кальным событием. До сих 
пор мюзиклами в стране 
было принято считать лен‑
комовскую классику «Юно‑
на и Авось» и музыкальные 
постановки в детских теа‑
трах. Музыкальные поста‑
новки Марка Захарова Алек‑
сандр Вайнштейн называ‑
ет в фильме «драматиче‑
скими спектаклями, где по‑
ют драматические актеры», 
а первым настоящим мюзи‑
клом — «Метро». «Януш Юзе‑
фович как режиссер был 
на три головы выше, чем все 
здесь, в стране»,— вспоми‑
нает Гоша Куценко.

Участники фильма бук‑
вально взахлеб вспоминают 
недолгий период своей жиз‑
ни, связанный с «Метро». 
Всего за два года существо‑
вания спектакля его посмо‑
трели 200 тыс. человек, а ак‑
теры‑новички преврати‑
лись в звезд и вынуждены 
были каждый вечер давать 
у выхода из театра сотни ав‑
тографов. Все это помнят 
зрители‑«старожилы», ко‑
торым сейчас около сорока 
и больше. А вот те, кто «Ме‑

тро» не застал, пожалуй, во‑
обще не поймут, о чем речь. 
Сюжет мюзикла в фильме 
толком не пересказан, хотя 
история предельно простая: 
молодые артисты, не про‑
шедшие кастинг в настоя‑
щем театре, ставят собст‑
венный спектакль в под‑
земке и, естественно, до‑
биваются успеха. В приро‑
де не существует и прилич‑
ной видеозаписи «Метро». 
Был выпущен CD с пес‑
нями из российской вер‑
сии мюзикла, но на цифро‑
вых площадках корреспон‑
дент „Ъ“ их не нашел. Зрите‑
лям фильма «Ты жизнь моя, 
„Метро“!» приходится су‑
дить о спектакле по люби‑
тельской съемке, где дейст‑
вие происходит в основном 
на общем плане. И сложно 
понять, о чем Владимир Пу‑
тин говорит в кадре: «Это 
билет в сказку».

Тем не менее всеобщий 
энтузиазм, который бук‑
вально излучает экран спу‑
стя 20 лет после описанных 
событий, заставляет пове‑
рить в то, что мы имеем де‑
ло с чем‑то действительно су‑
щественным. И совершенно 
справедливым выглядит во‑
прос, которым авторы зада‑
ются ближе к финалу: «Воз‑
можно ли повторить фено‑
мен „Метро“ сейчас?»

За 20 лет изменились 
и музыка, и театр, и Москва, 
и страна. Да что там 20, спу‑
стя всего год после премье‑
ры члены труппы, по выра‑
жению Алексея Серебряко‑
ва, стали покрываться тол‑

стой кожей, забронзовели — 
и тут же что‑то потерялось. 
Спектакль перестал соответ‑
ствовать времени. Но моло‑
дые актеры приобрели бес‑
ценный опыт и на правах 
настоящих профи влились 
в другие труппы. Професси‑
онально выросли и продю‑
серы, которых в начале ра‑
боты над «Метро», по словам 
Юзефовича, самих прихо‑
дилось всему учить. В один 
прекрасный день они со‑
общили о начале работы 
над другим «покупным» мю‑
зиклом. По формулировке 
Павла Майкова, «пришел 
„Нотр‑Дам де Пари“ и убил 
„Метро“». Часть актеров 
Филипп Киркоров позвал 
в свое «Чикаго». В октябре 
2001 года состоялась пре‑
мьера «Норд‑Оста» — перво‑
го оригинального мюзикла 
в новой России. Жанр разви‑
вался, а «Метро» осталось яр‑
ким воспоминанием.

Если говорить о реани‑
мации «Метро» для россий‑
ской публики, то, скорее все‑
го, нужно начинать с чистого 
листа — с новыми актерами, 
с более актуальным звуком 
и в новых декорациях. Од‑
нако «Метро» — предмет но‑
стальгии не только по музы‑
ке, которая по большому сче‑
ту так и не вырвалась за рам‑
ки спектакля. «У нас не было 
цензуры,— говорит в филь‑
ме соавтор Юрия Ряшенцева 
Галина Полиди.— Мы не ду‑
мали о том, что можем оскор‑
бить власть или чьи‑то чув‑
ства. Мы могли быть совер‑
шенно свободны».

ДАТА МЮЗИКЛ

Дети подземелья
Как «Метро» изменило индустрию  
отечественного мюзикла

Коммерческий успех запущенного в связи 
с пандемией коронавируса проекта Fight Is-
land в Абу-Даби заставил главный в смешан-
ных единоборствах (MMA) промоушен — UFC — 
сделать его регулярным. Следующая серия 
турниров в созданной на острове Яс локации 
состоится в октябре. Именно ее хедлайнером 
должен стать выдающийся российский боец 
Хабиб Нурмагомедов. В рамках  нового Fight 
 Island он будет защищать принадлежащий 
ему официальный титул чемпиона UFC в ка-
тегории до 70 кг и неофициальный — просто 
 короля вида.

 О планах UFC, связанных с Fight Island, рас‑
сказал ресурсу The National президент промоуше‑
на Дейна Уайт. Этот проект был придуман структу‑
рой как вариант для безопасной организации сорев‑
нований в условиях пандемии коронавируса. Суть 
его заключается в создании специальной локации 
на острове Яс в Абу‑Даби с ареной для проведения 
турниров, а также тренировочными залами и дру‑
гой инфраструктурой, отделенной от «внешнего ми‑
ра». Проект был реализован UFC в партнерстве с вла‑
стями Абу‑Даби, а в него включили четыре июльских 
турнира (на данный момент прошли три, четвертый 
состоится в ближайшую субботу).

Оказалось, что теперь промоушен рассматри‑
вает Fight Island не просто как разовое меропри‑
ятие, а как, по сути, основную опцию для устрой‑
ства топовых боев, по крайней мере в ближайшее 
время. Говоря об этом, Дейна Уайт сравнил Абу‑Да‑
би с Лас‑Вегасом, который раньше считался столи‑
цей единоборств и принимал наиболее престиж‑
ные поединки. Теперь, по словам Уайта, в столи‑
цу смешанных единоборств превратится город 
в ОАЭ, которому структура намерена отдавать «са‑
мые крупные бои».

Следующую серию Fight Island UFC намерен орга‑
низовать в октябре. Дейна Уайт, уточняя, кто по пла‑
нам выступит в ней, перечислил фамилии несколь‑
ких известных бойцов: Исраэла Адесаньи, Пауло Ко‑
сты, Вэйли Чжан, Роуз Намаюнас. Однако президент 
промоушена подчеркнул, что хедлайнером второго 
релиза проекта будет россиянин Хабиб Нурмагоме‑
дов. Нурмагомедов, который является одним из са‑
мых популярных спортсменов мира, должен защи‑
щать титул чемпиона UFC в категории до 70 кг в бою 
с получившим статус чемпиона временного и пре‑
тендента на звание после победы весной над Тони 
Фергюсоном американцем Джастином Гейджи. Дей‑
на Уайт, как оказалось, в курсе сообщений о том, что 
после смерти отца и тренера Абдулманапа Нурмаго‑
медова в начале июля российский боец раздумыва‑
ет над завершением карьеры, но выразил уверен‑
ность в том, что его поединок с Гейджи состоится. 
При этом надо учесть, что Хабиб Нурмагомедов уже 

дрался в Абу‑Даби. Собственно, как раз в этом горо‑
де в сентябре прошлого года состоялся его предыду‑
щий бой, в котором он удушающим приемом выиг‑
рал у Дастина Пуарье.

Предположить, почему UFC решил продолжить 
историю с Fight Island, несложно. Дело в коммерче‑
ском успехе первого релиза проекта.

Главным турниром июльской мини‑серии был 
тот, что ее открывал,— UFC 251. А центральным бо‑
ем в его программе — бой, в котором нигериец Ка‑
мару Усман выиграл у американца Хорхе Масвида‑
ла. Речь идет о двух довольно известных, но все‑та‑
ки не из разряда безусловных суперзвезд, вроде то‑
го же Хабиба Нурмагомедова или ирландца Коно‑
ра Макгрегора, представителях категории до 77 кг. 
И никаких сверхценных титулов на кону в бою 
не стояло.

Между тем показатели, характеризующие во‑
стребованность шоу, все равно были великолепны‑
ми. Так, по данным The Athletic, количество покупок 
трансляции боя в формате pay‑per‑view на ESPN меж‑
ду Усманом и Масвидалом составило 1,3 млн. Боль‑
ше в истории UFC сгенерировали только пять боев. 
Причем в последний раз превзойти планку удалось 
в 2018 году. Это был поединок Нурмагомедова с Мак‑
грегором, в котором россиянин и завоевал неофици‑
альный титул короля MMA. Во время него было за‑
фиксировано 2,4 млн покупок pay‑per‑view.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Хабиба Нурмагомедова 
возвращают в Абу‑Даби
Российский боец станет хедлайнером  
второго релиза Fight Island

НАГРАДЫ

«Золотой мяч» не пережил пандемию
Очередной жертвой пандемии коронавируса ста‑
ла самая престижная индивидуальная награда 
в футболе — «Золотой мяч». Ее учредитель — изда‑
ние France Football — впервые с момента появле‑
ния приза в 1956 году решило не определять луч‑
шего игрока года. Редактор журнала Паскаль Фер‑
ре, объясняя AP мотивы решения, сказал, что ны‑
нешний сезон был «странным», поскольку начался 
с «одними правилами, а заканчивается с другими». 
Кроме того, господин Ферре отметил, что целый 

ряд важных соревнований, которые могли бы по‑
влиять на выбор,— чемпионат Европы, Copa Amer‑
ica — были перенесены, а концовка Лиги чемпи‑
онов радикально поменяла формат. В такой ситу‑
ации France Football, чья награда в прошлом году 
в шестой, рекордный раз досталась Лионелю Мес‑
си из «Барселоны», счел некорректным определять 
сильнейшего футболиста. При этом Международ‑
ная федерация футбола (FIFA), которая также вруча‑
ет приз лучшему игроку мира, свой конкурс пока 
не отменяла. Арнольд Кабанов

Хабиб Нурмагомедов станет  
хедлайнером октябрьского шоу  
UFC в Абу-Даби  ФОТО GETTY IMAGES

20 лет назад артисты российского «Метро» были полны энтузиазма,   
который сегодня кажется уже непонятным ФОТО АЛЕКСАНДРЫ ЯКОВЛЕВОЙ / ТАСС
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